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El Instituto Nacional de
Migración (INM) publicó el pasado
15 de enero un contrato por 179 mil-
lones 250 mil pesos con la empresa
Operadora de Comedores Saludables
S.A. de C.V. para proveer servicios
de alimentación a personas extran-
jeras indocumentadas, connacionales
repatriados y viajeros atendidos por
grupos Beta. 

El contrato, identificado como
CS/INM/003/2025, entró en vigor el
1 de enero de 2025 y concluirá el 31
de marzo del mismo año. 

Fue adjudicado de manera directa
bajo el concepto de "urgencia y even-
tualidad", en respuesta a las deporta-
ciones masivas impulsadas por el
presidente de Estados Unidos,
Donald Trump.

Sin embargo, el contrato establece
que los menús deben incluir proteí-
nas como carne de res, pollo y filete
de pescado, verduras, aguas frescas
de fruta natural y postres como flan.

Además, se deben ofrecer
opciones especiales para quienes no
consuman carne o embutidos por
razones religiosas o personales. 

Los platillos deben considerar las

costumbres alimenticias de personas
provenientes de países como Cuba,
Guatemala, El Salvador, Honduras,
Nicaragua, Belice, Costa Rica y
Panamá, entre otros.

Distribución de recursos
Los 179 millones de pesos se dis-

tribuirán en siete partidas que cubren
todas las entidades del país. 

La primera partida incluye
Puebla, Tlaxcala y Veracruz; la
segunda, Campeche, Yucatán,

Tabasco y Quintana Roo. 
La tercera partida incluye las enti-

dades de Baja California, Baja
California Sur, Chihuahua, Colima,
Durango, Nayarit, Sinaloa y Sonora;
la cuarta, Nuevo León y Tamaulipas;
la quinta, Ciudad de México, Estado
de México, Morelos, Hidalgo y
Jalisco; 

Mientras que la sexta, incluye los
estados de Chiapas, Guerrero,
Michoacán y Oaxaca. 

La séptima y última partida,

incluye a Aguascalientes, Coahuila,
Guanajuato, Querétaro, San Luis
Potosí y Zacatecas.

Por lo que el contrato especifica
que, además de atender a personas
migrantes entre 20 y 50 años, se
deben considerar menús especiales
para grupos vulnerables, como
recién nacidos, niños, mujeres
embarazadas o en periodo de lactan-
cia, adolescentes y personas de la ter-
cera edad.

También se deben ofrecer
opciones adaptadas para quienes
padezcan enfermedades como
hipoglucemia, hiperglucemia, dis-
lipidemia e hipertensión, entre otras.

Respuesta a una crisis 
El documento reflejó la respuesta

del gobierno mexicano ante el
aumento en las deportaciones desde
Estados Unidos y la necesidad de
garantizar una alimentación digna y
adecuada para las personas
migrantes. 

Con un supuesto enfoque en la
diversidad cultural y las necesidades
nutricionales, el INM busca brindar
un servicio integral que respete los
derechos humanos y las particulari-
dades de cada individuo.

Sheinbaum reafirmó apoyo a los migrantes y lanzó

el programa de fertilizantes.

Contrata INM servicio de 
alimentación para migrantes

Se otorgó un contrato de 179 millones de pesos a la empresa Operadora de Comedores Saludables.

Fue adjudicado directamente debido a la "urgencia y eventualidad" por las deportaciones masivas.
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La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo lanzó una
advertencia en el marco de los amagos del mandatario
estadounidense Donald Trump que podrían afectar a
México: "¡Que nadie se atreva a violar la soberanía!".

Durante el arranque nacional de Fertilizantes para el
Bienestar, Sheinbaum aseguró que su gobierno se
mantiene al pendiente de los connacionales, ante las
deportaciones, además de que se están fortaleciendo los
consulados para darles apoyo jurídico.

"Aquí estamos juntos y juntas, que nadie se atreva a
violar la soberanía porque México es un país libre, sober-
ano e independiente, y las y los mexicanos siempre esta-
mos para defender a nuestra patria", dijo.

La titular del Ejecutivo refrendó que los mexicanos en
territorio estadounidense son considerados "héroes y
heroínas de la patria" porque se fueron para allá y siguen
ayudando a sus familias con el envío de remesas.

"Estados Unidos no sería quien es sin las mexicanas y
los mexicanos que trabajan del otro lado de la frontera",
dijo al recalcar que "los mexicanos somos los mejores tra-
bajadores del mundo".

Comentó que tan sólo el año pasado se recibieron en el
país 65 mil millones de remesas: "Eso es sólo 20% de los
ingresos de los paisanos, y 80% se queda en Estados
Unidos, que pagan impuestos y que mejoran la economía
de Estados Unidos. Estados Unidos no sería quien es sin
las mexicanas y los mexicanos que trabajan del otro lado
de la frontera".

En su intervención, la Presidenta aprovechó para recor-
dar que en junio próximo se realizará la elección para ren-
ovar al Poder Judicial: "Van a tener que responderle al
pueblo de México y a la nación, por eso estamos con-
struyendo un nuevo Poder Judicial".

La Mandataria acusó que en el periodo neoliberal se
cometieron "una cantidad de barbaridades", como el
haber privatizado Fertimex, que terminó cerrando, y se
dejó de producir fertilizante en México para importarlo. 

“¡Que nadie se
atreva a violar
la soberanía!”
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El FBI ha incluido a Fausto Isidro
Meza Flores, alias "El Chapo Isidro",
en su lista de los 10 criminales más
buscados a nivel mundial, ofreciendo
una recompensa de 5 millones de
dólares por información que conduz-
ca a su captura. 

Considerado líder de una organi-
zación criminal "de gran magnitud",
Meza Flores es acusado por el gob-
ierno de Estados Unidos de intro-
ducir fentanilo, metanfetamina,
cocaína y marihuana a ese país.

Con esta designación, emitida el

pasado martes, el capo sinaloense
entra en las "grandes ligas" de la
criminalidad internacional.

Trayectoria de 
casi dos décadas

La historia de "El Chapo Isidro"
se remonta a casi 20 años, según reg-
istros de inteligencia militar. 

En 2008, con apenas 25 años,
asumió el liderazgo bélico de la orga-
nización de los hermanos Beltrán
Leyva tras su separación del Cártel
de Sinaloa. 

Desde entonces, ha enfrentado a
Joaquín Guzmán Loera e Ismael

Zambada García en una lucha por el
control territorial. 

A lo largo de su carrera, Meza
Flores ha sido detenido y liberado en
al menos cuatro ocasiones, lo que ha
alimentado su leyenda como un
‘capo escurridizo’.

Entre 2019 y 2022, México y
Estados Unidos llevaron a cabo la
"Operación Mongoose", una iniciati-
va de inteligencia que incluyó sobre-
vuelos en Sinaloa, Sonora y Nayarit,
así como la intervención de comuni-
caciones. 
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El presidente de la Mesa Directiva
del Senado, Gerardo Fernández
Noroña, informó que el Comité de
Evaluación del Poder Ejecutivo envió
su lista de aspirantes a participar en la
elección de juzgadores en junio de este
año.

Por medio de sus redes sociales,
Noroña posteó este mensaje. 

"Ya llegaron los listados del Comité
de Evaluación del Poder Ejecutivo".

El listado fue acompañado de los
expedientes de las personas que se pos-
tularon, y tendrá que ser enviado por la
Cámara Alta al Instituto Nacional
Electoral (INE).

El pasado miércoles 5 de febrero, la
Cámara de Diputados y el Senado, por
separado, aprobaron la lista del Comité
de Evaluación del Poder Legislativo.

En el caso del Comité del Poder
Judicial, el listado fue realizado por el
Senado el pasado 30 de enero, medi-
ante tómbola, ya que los integrantes del
Comité renunciaron el 27 de enero de
2025. Una vez integrada la lista, el
Senado la envió a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), que la
rechazó el pasado 6 de febrero.

Corte rechaza a casi mil 
candidatos para elección 

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) rechazó las 956 candi-
daturas para la elección judicial que le
envió el Senado, y que se selec-
cionaron mediante tómbola.

En sesión privada, el pleno no
alcanzó los ocho votos requeridos por
la Constitución para avalar alguna de
las candidaturas sorteadas por la may-
oría de Morena y sus aliados en la
Cámara Alta, por orden del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF), informaron
fuentes judiciales.

En la sesión estuvieron ausentes los
ministros Javier Laynez Potisek y Ana
Margarita Ríos Farjat.

Procesa Senado listado de aspirantes a jueces

El capo sigue libre y es uno de los fugitivos más buscados por el

organismo estadounidense.

El documento especificó la distribución de los fondos en siete partidas,

abarcando estaciones migratorias en diversos estados del país.

MONTERREY, N.L., DOMINGO 9 DE FEBRERO DE 2025Año CVII   Número 40,220  Precio ejemplar DIRECTOR GERENTE: JOSÉ GERARDO CANTÚ ESCALANTE

CONÉCTATE

1/Deportivo Internacional1/Local En Escena

El europeo arribó a suelo regio cerca de las 21:34 horas de ayer al
Aeropuerto del Norte, en un vuelo privado para posteriormente 

dirigirse vía terrestre a un hotel de San Pedro.
1/DEPORTIVO

Llega Sergio Ramos a la Sultana del Norte

‘El Chapo Isidro’, entre los
10 más buscados por el FBI

El listado incluye expedientes de los postulantes y será enviado por el Senado

al Instituto Nacional Electoral (INE) para su procesamiento.



anto nos hemos acos-
tumbrado los mexi-
canos a la violencia,
que rechazamos como
una afrenta a nuestra
imagen nacional la

denuncia cinematográfica que ha real-
izado la película “En busca de Emilia
Pérez”, sobre el tema de las desapari-
ciones forzadas.

Todas las críticas que se manifies-
tan en México sobre esta película son
subjetivas y emocionales. Ponen espe-
cial atención en los detalles de la pro-
ducción y la narrativa y pasan por alto
el profundo mensaje social que esta
historia describe: el drama que sufren
miles y miles de familias mexicanas
por la inseguridad.

Los mexicanos no hemos exigido al
gobierno combatir con compromiso y
contundencia a la delincuencia. Nos
tragamos durante seis años la retórica
populista de “abrazos… no balazos”,
que esconde muchas suspicacias,
porque teniendo a la mano el poderío
militar de nuestras Fuerzas Armadas,
el anterior gobierno las distrajo convir-
tiéndolas en constructores, admin-
istradores y empresarios y con ello
permitió que el crimen organizado
creciera como un cáncer agresivo.

Castigar con nuestro desprecio a
quien hace la denuncia, -que en este
caso es esta excelente película-, sig-
nifica atacar al mensajero que nos
pone en evidencia la existencia de
malas noticias, en lugar de voltearnos
a exigir responsabilidades a quienes
permitieron que esta pandemia
creciera al grado de ponernos en ries-
go continuo y por eso nuestra imagen
en el exterior se ha deteriorado.

No es el mensajero quien nos ha
traicionado, sino quien ha permitido
las atrocidades que hoy ponen en la
calle a miles de “madres buscadoras”
queriendo descifrar el destino de sus
hijos, esposos y familiares. Es más…
¿Cuántas veces estas valientes mujeres
fueron recibidas en Palacio Nacional
por el presidente López Obrador?...
Más fácil fue acusarlas de estar siendo
manipuladas por sus adversarios
políticos para dañar a su gobierno y
con ello justificar su desinterés e
insensibilidad.

La victimización se ha convertido

en la estrategia de las autoridades de
este país para evadir responsabili-
dades.

Emilia Pérez no es un documental
cinematográfico ni un trabajo periodís-
tico, sino una película de ficción, que
trata de dar un mensaje utilizando las
libertades creativas que otorga la cine-
matografía. Por tanto, busca simbolis-
mos sustentados en el lenguaje cine-
matográfico.

Es como si a la película Casablanca,
-estelarizada por Ingrid Bergman y
Humphrey Bogart-, los marroquíes le
hubiesen reclamado las inexactitudes
derivadas de las libertades creativas
del guión y de la realización fílmica.

El cine y la literatura de ficción se
basan en estereotipos y arquetipos para
generar escenas de alto impacto y así
comunicar.

Nadie reclamó a los productores de
la película “Spectre”, -de la saga
James Bond, 007-, la inclusión de un
desfile de catrinas en la Ciudad de
México, -personificadas con mojigan-
gas-, cuando hasta la época de la fil-
mación este desfile no existía en la
realidad y fue producto de la imagi-
nación del guionista y del director. Fue
un desfile de carnaval ficticio, que
después del impacto de la película se
instituyó oficialmente en la Ciudad de
México.

Mas bien, detrás del escándalo nos
mueve la vergüenza que nos provoca
que esa realidad cotidiana que hoy
vivimos en muchas zonas del país, rep-
resente la imagen de México en el
extranjero. Más fácil es culpar al
cineasta, -convertido en mensajero de
tan terrible realidad-, que exigir cuen-
tas a los responsables de no buscar
soluciones a las miles de “desapari-
ciones forzadas” que enlutan a los
hogares mexicanos.

"La calle mexicana era demasiado
real. Nunca lograría estilizarla",
comentó Audiard, el director francés
de la película. Efectivamente, esta
película es una representación artística
y no un reportaje.

En el país de los “todólogos”
muchos mexicanos se asumen como
críticos cinematográficos y cuestionan
las 13 nominaciones que esta película
tiene para ganar la preciada estatuilla
del Óscar de la Academia de Artes y
Ciencias Cinematográficas, de Estados

Unidos. Sin embargo, muchos de
quienes critican a esta obra fílmica no
han visto la película.

Esta obra también es un testimonio
que desnuda la crisis moral que hoy
vive la sociedad mexicana, que ya se
acostumbró a vivir rodeada de delin-
cuencia y a admirar a los capos, con-
vertidos en sinónimo de éxito, poder y
dinero. Sustituimos la tradicional cul-
tura del esfuerzo y el trabajo por la del
dinero fácil y esa sólo se consigue a
través de la corrupción o la delincuen-
cia.

Para admirarla o repudiarla con
argumentos, por favor vea este filme.

Este repudio no parece ser un fenó-

meno sociocultural espontáneo ¿No
habrá una campaña de desprestigio en
redes sociales, orquestada por autori-
dades gubernamentales mexicanas
para obstaculizar el éxito en taquilla de
esta película y así evadir su respons-
abilidad?

LOS PRESIDENTES
Antes de la 4T los presidentes se

despojaban de la representación de su
partido político y gobernaban para
todos los mexicanos.

La exclusión de los ministros de la
SCJN de los festejos de nuestra
Constitución, -y la invitación única-
mente a las tres ministras
pertenecientes a la 4T -, evidencia la
falta de representatividad de este régi-
men, pues se anteponen intereses
políticos partidistas.

uatro meses después de
rendir protesta, finalmente
la doctora Claudia
Sheinbaum Pardo asumió
la presidencia de México.

Un evento externo gen-
eró un sentimiento de

nacionalismo y de solidaridad en torno a
ella, permitiéndole hacerse del liderazgo,
de manera indiscutible, y sacudirse añoran-
zas. (Aunque para la gradería persista even-
tualmente en su discurso).

La Presidenta enfrentó con inteligencia
y sensibilidad la prepotencia, las amenazas
y los abusos de Donald Trump.

En efecto, no ganó la guerra, pero con-
siguió una tregua que podría alargarse
indefinidamente.

No recurrió al “Quinazo” de Carlos
Salinas, al encarcelamiento de Raúl
Salinas, de Ernesto Zedillo, ni al “michoa-
canazo” de Felipe Calderón, para legiti-
marse en la presidencia, como si fuera
necesario tras arrollar a sus contrincantes
electorales, pero cargando el megalastre de
YSQ.

Las amenazas que tuvo que enfrentar la
presidentA, no fueron menores:

25 de noviembre: Donald Trump dijo
que, cuando tomara posesión, firmaría una
orden ejecutiva para imponer un arancel del
25% a todos los productos que entren a
Estados Unidos desde México y Canadá.

31 de enero: Karoline Leavitt, secretaria
de Prensa de la Casa Blanca, anunció que
Estados Unidos comenzaría a aplicar
aranceles a Canadá, México y China a par-
tir del 1 de febrero.

1 de febrero: Trump confirmó que los
aranceles entrarían en vigor desde el martes
4 de febrero. Justin Trudeau respondió
anunciando que Canadá y México traba-
jarían juntos para combatir las medidas.

2 de febrero: En una primera reacción,
durante una gira por el Estado de México,
la presidentA aseguró que nuestra nación
no se agachará ante ningún país. Se reunió
con su gabinete en Palacio Nacional y
difundió un mensaje en el que calificó
como calumnia la acusación de la Casa
Blanca, en el sentido de que el gobierno
tendría una alianza con los cárteles del nar-
cotráfico. Propuso al presidente Trump
establecer una mesa de trabajo con los
mejores equipos de seguridad y salud públi-
ca de ambos países. Sobre los aranceles, la
presidentA informó que ya había instruido
al secretario de Economía, Marcelo Ebrard,
para que implementara el “plan B”, que
incluiría medidas arancelarias y no arance-
larias en defensa de los intereses de
México.

Ese domingo, la Presidenta envió un
mensaje en redes sociales, en el que, tras
condenar nuevamente la imposición de
aranceles del 25 por ciento a productos
mexicanos, anunció que el lunes precisaría
las acciones que tomaría México ante esta
medida. Y al continuar su gira por el Estado
de México, aseguró que no le falta valentía
porque el pueblo la respalda.

El lunes, antes de entrar a su conferencia
matutina, Sheinbaum informó que había
hablado con Trump y acordaron que se
ponían en pausa la entrada en vigor de los
aranceles y el envío de 10 mil elementos de
la Guardia Nacional de forma inmediata a
la frontera norte, para evitar la migración
ilegal y el tráfico de drogas de México a
Estados Unidos, en particular fentanilo.

Ahora, la presidentA necesita demostrar
con hechos palpables que cumple su parte
del trato. Un buen comienzo sería, por
ejemplo, que el impresentable Rubén
Rocha dejara la gubernatura de Sinaloa.

Lo puede hacer por motivos de salud o
personales.

Y para ponerle un broche de oro no
sobraría que lo investigaran por su presunta
relación con las poderosas bandas de
Sinaloa.

Tampoco sobraría investigar a gober-
nadores morenistas de los que se dice lo
mismo, a su paso por Tabasco y Chiapas.
(Y de paso a Cuauhtémoc Blanco, hoy
diputado).

Aunque uno sea machuchón del Senado
y el otro viva en Miami, como lo hizo en su
momento el exsecretario de Seguridad
Pública calderonista, Genaro García Luna.

as horas y los días comen-
zaron a correr desde el
lunes pasado, cuando la
presidenta Claudia
Sheinbaum obtuvo una
prórroga de 30 días para

evitar un daño irreversible en la
economía mexicana. En las próximas
semanas se abrirán diálogos y, con
suerte, cooperación entre ambos gob-
iernos.

Las enormes asimetrías entre
Estados Unidos y México no son solo
económicas, sino también institu-
cionales, Donald Trump las ha sabido
explotar para imponer condiciones,
amenazando con aranceles del 25% y
logrando, más que una negociación,
una imposición en temas de seguridad
y migración, temas que no tienen
relación directa con la economía.

Más allá de los mensajes oficiales,
los silencios fueron más elocuentes
que las palabras. Sheinbaum no men-
cionó que los 10 mil militares envia-
dos a la frontera norte no solo combat-
irán el tráfico de fentanilo, sino que
también detendrán migrantes. Por su
parte, Trump no hizo referencia a

medidas concretas para frenar el flujo
de armas hacia México, a pesar de que
la mandataria mexicana aseguró que
esto estuvo sobre la mesa en la llama-
da que sostuvieron.

Tampoco se habló del tema más
incómodo: la acusación de la Casa
Blanca de que México es un narco-
Estado. En una atropellada respuesta
en su conferencia, la Presidenta dijo
que en la conversación ella le había
mencionado que no estaba de acuerdo
con esta aseveración, pero el gobierno
de Trump no se ha retractado.

No es que los mexicanos no
supiéramos de cómo el crimen organi-
zado ha ido acaparando espacios
políticos, la novedad es que es la
primera vez que Washington lo
consigna en un documento oficial y
público. Trump apuntó directamente al
gobierno anterior, es obvio que no se
refería a la nueva administración,
aunque el problema sigue vigente. En
contraste, Sheinbaum intentó desviar
la discusión al gobierno de Felipe
Calderón, cuando en su sexenio el fen-
tanilo no era una prioridad para
Estados Unidos. El crecimiento expo-
nencial del crimen organizado bajo el

gobierno de López Obrador le ha pasa-
do factura a su sucesora.

Además, es incierto qué significa
para Trump que "México demuestre
que está haciendo su parte". El
despliegue de 10 mil militares para
"fortalecer la seguridad" es ambiguo.
Si la medición se centrará en la reduc-
ción del tráfico de fentanilo, el gobier-
no mexicano ya ha tomado medidas,
desmantelando laboratorios; si se trata
de investigar la complicidad de políti-
cos y militares con el narcotráfico, la
militarización de la frontera es irrele-
vante. Una negociación real implicaría
destapar la red de corrupción que vin-
cula al crimen organizado con el poder
político, lo que muy probablemente
llegaría hasta el creador de la política
de "abrazos, no balazos".

La militarización de la frontera solo
podría resolver dos problemas: frenar
el ingreso de armas ilegales y contener
la migración. Sin embargo, las fuerzas
armadas tienen control marítimo, ter-
restre y aéreo del país desde 2020 y el
tráfico de armas sigue en aumento. En
cuanto a la migración, México ha
usado a los militares en la frontera sur
desde 2019 para frenar el flujo de per-

sonas, con resultados en detenciones
masivas, pero con graves violaciones a
los derechos humanos y paradojica-
mente un incremento del crimen orga-
nizado y la violencia en Chiapas. El
envío de más militares al norte sugiere
una estrategia similar, alineada con la
brutal política antimigrante de Trump.

A pesar de los discursos oficiales, el
gobierno mexicano tampoco prioriza
la dignidad de los migrantes. La per-
manencia en el cargo de Francisco
Garduño, director del INAMI y
responsable del incendio en una
estación migratoria de Ciudad Juárez
donde murieron más de 40 migrantes,
es prueba de ello. Como señaló
Amnistía Internacional, esta tragedia
es consecuencia directa de las políticas
restrictivas y crueles compartidas por
México y Estados Unidos.

Negociar con Estados Unidos en
este contexto de violencia extrema,
crisis humanitaria en la frontera y la
acusación formal de que el narcotráfi-
co tiene una "alianza intolerable" con
el gobierno mexicano, solo fortalece la
retórica de Trump y le da más her-
ramientas para presionar económica-
mente a México. 

e acuerdo con el Censo
Nacional de Seguridad
Pública Federal del INEGI,
publicado en agosto pasado, al
cierre del 2023 hay 126 mil
203 integrantes de la Guardia

Nacional registrados en el país. De ese uni-
verso, 10 mil están desplazados en estados
del norte de México. Esa cifra equivale al
7.9 por ciento de la fuerza total.

Como fue bien difundido por el gobierno
federal, uno de los acuerdos que tomaron
los presidentes Sheinbaum y Trump fue el
de fortalecer la seguridad en la frontera
entre México y Estados Unidos para “fre-
nar” el paso del fentanilo.

Esos 10 mil elementos están distribuidos
de la siguiente manera: 3 mil 10 en tres
municipios de Baja California; mil 987 en
cuatro municipios de Sonora; 2 mil 620 en
tres municipios de Chihuahua; mil 17 en
dos municipios de Coahuila; 623 en
Colombia, Nuevo León, y 743 elementos en
cinco municipios de Tamaulipas.

La inseguridad que existe en varios
lugares del país ha obligado a que las
fuerzas federales sean desplazadas, con un
éxito aún por ser visto, a estados como

Sinaloa o Guerrero, luego de la omisión de
brindar seguridad al país en la que por años
incurrió el expresidente López Obrador.

En el caso Sinaloa, los registros indican
que la violencia generalizada que comenzó
el 9 de septiembre de 2023 entre los Mayos
y la Chapiza, hoy está circunscrita a la zona
de la capital del estado.

Nada más esas dos entidades concentran
más militares, marinos y guardias
nacionales que toda la fuerza desplegada en
estos días en la frontera.

Diversos reportes difundidos por la
Defensa dejan registro de que al 25 de
noviembre pasado, hay 11 mil 19 inte-
grantes de las fuerzas armadas, entre mil-
itares, marinos y guardias nacionales, en
Sinaloa. No ha vuelto a haber reporte públi-
co que indique que esa cifra de elementos se
ha modificado.

El 12 de noviembre pasado, el secretario
de la Defensa Nacional, general Ricardo
Trevilla, informó que en Guerrero hay más
de 12 mil integrantes de las fuerzas
armadas: “En este momento están desplega-
dos cuatro mil 200 elementos del ejército y
ocho mil 474 de la Guardia Nacional, que
totalizan 12 mil 675 elementos. Que han
realizado operaciones… en el área de
Tecpan otra en el área de que

Quechultenango y en colaboración con la
Secretaría de Marina también se ha desple-
gado personal en el área de Acapulco”,
detalló el secretario Trevilla.

Y no olvidemos que el informe de la
Defensa de abril de 2024 marcó que para el
“Plan de migración en la frontera norte y
sur” asignaron 32 mil 690 elementos fed-
erales.

En esta radiografía, en abril de 2024
había 32 mil 690 militares, marinos y
guardias nacionales en la frontera norte y
sur, hoy hay 10 mil guardias nacionales sólo
en el norte del país.

En Sinaloa hay 11 mil 19 militares, mari-
nos y guardias nacionales, y en Guerrero 12
mil 675 elementos federales.

El martes conoceremos cómo se va a
reforzar la seguridad en el lastimado
Tabasco y cuántos elementos serán
desplazados a ese estado del sur del país,
además de los 300 que llegaron apenas hace
dos días.

¿Son suficientes esos 10 mil elementos
federales para impedir el paso del fentanilo?
Al parecer sí, si tomamos en cuenta que el
departamento de Estado de Estados Unidos
ya “agradeció” al canciller De la Fuente el
envío de estos elementos.
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Bajo estricta vigilancia por parte de
elementos de la Guardia Nacional,
fueron trasladados a su lugar de origen
cerca de 150 mexicanos que fueron repa-
triados de los Estados Unidos dentro de
las políticas migratorias que Donald
Trump.

El grupo arribó a la medianoche y
fueron los primeros en ser recibidos en el
centro de atención a migrantes de
Matamoros, Tamaulipas, que hace unos
días levantaron y que también levantaron
en otros municipios de la franja fronteri-
zo.

El área está bajo vigilancia estricta,
además de haber bardas de concreto el
gobierno federal reforzó la privacidad

con malla ciclónica con listones rompe-
vientos y qué evita mirar hacia adentro.

Debido al hermetismo que se está
aplicando, trascendió que son poco más
de 150 mexicanos que fueron expulsados
de los Estados Unidos.

Tras el arribo a la casa de campaña,
fueron revisados física y médicamente y
procedieron a descansar y pasar la noche.

Para el sábado, al filo de las 14:00
horas, cuatro autobuses, se dispusieron
para que el grupo de mexicanos trans-
bordara y se les llevara a otro estado para
de ahí canalizarlos a sus ciudades de ori-
gen.

Las autoridades se reservaron a dar el
paradero, aunque se presume que pudiera
ser al estado de Nuevo León o de México 

El flujo de deportaciones y repara-

ciones no se ha alterado hasta el momen-
to, pues las cifras, siguen entre las 150 y
200 personas al día.

El gobierno mexicano continúa traba-
jando de manera coordinada con las
autoridades estadounidenses para aten-
der a los repatriados, garantizando su
seguridad y bienestar. 

En las últimas semanas, el flujo de
deportaciones ha aumentado, lo que ha
obligado a reforzar los operativos de vig-
ilancia en la zona fronteriza, donde los
migrantes se mantienen en condiciones
controladas antes de su reubicación. A
pesar de las estrictas medidas de seguri-
dad, los migrantes repatriados han mani-
festado su preocupación por el futuro y
las dificultades económicas que
enfrentan 
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El peso tuvo una semana positiva,
pues ganó 14 centavos frente al dólar,
gracias a que se logró suspender por un
mes la aplicación de aranceles a pro-
ductos mexicanos.

El tipo de cambio interbancario
cerró en 20.54 pesos, por debajo de los
20.68 pesos del viernes anterior.

Sin embargo, para Felipe Mendoza,
analista de mercados financieros de
ATFX Latam, este viernes el peso mex-
icano experimentó una jornada de alta
volatilidad, influenciada por dos noti-
cias clave: la publicación del dato de
inflación en México y el informe de

Nóminas No Agrícolas de EU.
Gabriela Siller, directora de Análisis

de Banco Base, destacó que en el mer-
cado de futuros de Chicago, en la sem-
ana comprendida entre el miércoles 29
y el martes 4 de febrero, las posiciones
especulativas netas a la espera de una
apreciación del peso subieron en 7 mil
38 contratos o 134.72%.

Lo anterior se debe a que las pos-
turas brutas a favor del peso crecieron
en 14 mil 858 o 31.88%, mientras que
las posturas brutas en contra del peso
aumentaron en 7 mil 820 contratos o
18.90%.

El S&P/BMV IPC tuvo una ganan-
cia semanal de 3.14%, la mayor desde

la segunda semana de julio de 2024. El
avance se debió a resultados trimes-
trales positivos de varias emisoras
importantes.

Además, la noticia sobre la suspen-
sión de aranceles a productos mexi-
canos por parte de Estados Unidos, que
inicialmente generó un clima de incer-
tidumbre, resultó en un alivio para el
peso, mejorando las expectativas sobre
el comercio bilateral. 

A pesar de la alta volatilidad obser-
vada durante la semana, los analistas
coinciden en que el peso ha mostrado
una notable resistencia ante presiones
externas, apoyado en una serie de fac-
tores internos y globales.
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En un operativo conjunto llevado a
cabo en la comunidad de Jesús María, en
el municipio de Culiacán, Sinaloa, y tras
un enfrentamiento fue detenido Mauro
Alberto Núñez Ojeda, Jano, identificado
como autor de los ataques con artefactos
explosivos ocurridos en Vascogil y
Tamazula, Durango, el 28 de octubre y el
6 de noviembre de 2024, así como de
haber enviado un grupo de sicarios el 5 de
enero de 2023 para tratar de rescatar a
Ovidio Guzmán, El Ratón.

El Gabinete de Seguridad considera a
Jano como “un importante operador de la
célula delictiva Los Chapitos del cártel de
Sinaloa y hombre de confianza de Iván
Archivaldo Guzmán Salazar, El

Chapito”.
Esta detención fue resultado del

reforzamiento de la seguridad pública en
el estado de Sinaloa, y el operativo fue
encabezado por elementos de la
Secretaría de la Defensa Nacional
(Defensa) y Guardia Nacional, junto con
personal de la Secretaría de Marina-
Armada de México (Semar), de la
Fiscalía General de la República (FGR).

Los agentes de seguridad que realiza-
ban patrullajes de vigilancia en el pobla-
do Jesús María, en el municipio de
Culiacán, cuando fueron agredidos con
disparos de arma de fuego, por lo que los
efectivos, al ver en peligro su integridad
física repelieron la agresión y controlaron
la situación, y durante la confrontación
perdió la vida un militar.

El detenido fue puesto a disposición
del agente del Ministerio Público para
determinar su situación legal e integrar la
carpeta de investigación del caso.
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Jueces federales con sede en Jalisco,
Puebla y Quintana Roo dictaron vincu-
lación a proceso en contra de 10 presun-
tos delincuentes por diversos delitos,
incluyendo portación de armas, nar-
cotráfico y secuestro. 

Entre ellos, tres personas, incluyendo
un menor de edad, son identificadas
como integrantes del Cártel Jalisco
Nueva Generación (CJNG) y serán juz-
gadas por posesión de armamento de
uso exclusivo de las Fuerzas Armadas.

En Jalisco, un juez vinculó a Enrique

“R”, Ricardo “S” y un menor de edad,
quienes fueron detenidos en Teocaltiche
por fuerzas de seguridad estatales y fed-
erales. 

En su poder se encontraron armas
largas, cargadores, más de 900 cartu-
chos, un dron con baterías y control
remoto, equipo táctico y 18 artefactos
explosivos de fabricación casera. A los
adultos se les impuso prisión preventiva
en Puente Grande, mientras que el
menor fue internado en un centro espe-
cializado.

En Puebla, la Fiscalía Especializada
en Materia de Delincuencia Organizada

(FEMDO) obtuvo vinculación a proceso
contra José “G” y Rosa “Z”, detenidos
en Amozoc por su probable responsabil-
idad en posesión con fines de venta de
clorhidrato de metanfetamina.

En Quintana Roo, un juez federal
vinculó a proceso a María “K”, quien
enfrentará juicio por su presunta partic-
ipación en el secuestro de un hombre.
Como medida cautelar, se le impuso
prisión preventiva justificada.

Por otro lado, en Nayarit, fueron
procesados Mario Alejandro Patrón,
alias "Bansai"; Luis Antonio Carrillo,
"El Hot Dog"; Eleno Rivera, "El

Güero"; y Yair Cortés, "El Sonrics" por
su implicación en el plagio de dos per-
sonas.

Las autoridades destacaron que
estos procesos forman parte de una
estrategia más amplia para desarticular
células del crimen organizado en
México.

En los últimos meses, se ha reforza-
do la vigilancia y los operativos en
zonas clave, lo que ha resultado en el
aseguramiento de armamento de alto
calibre, vehículos y drogas, así como
en la captura de individuos considera-
dos objetivos prioritarios.
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Anuncian la entrega de un millón
de toneladas de fertilizantes gratis
Cd. de México/El Universal.-                       

La Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Social (Sader) entregará un
millón de toneladas de fertilizantes gra-
tuitos para beneficiar a 2 millones 62
mil campesinos en 2025.

Así lo informó el titular de la depen-
dencia, Julio Berdegué Sacristán, quien
atendió a 74 mil 252 pequeñas y
pequeños productores en Michoacán
con el programa Fertilizantes para el
Bienestar, con el objetivo de cubrir 135
mil hectáreas para sembrar alimentos.

Acompañado por la Presidenta de
México, Claudia Sheinbaum Pardo; el
director general de Petróleos
Mexicanos (Pemex), Víctor Rodríguez
Padilla, y el gobernador del estado de
Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla,
dieron el arranque del programa
Fertilizantes para el Bienestar en
Cuitzeo, Michoacán, con el objetivo de
aumentar la producción de cultivos
básicos –principalmente de maíz y fri-
jol– de productoras y productores de
pequeña escala en todo el país, el cual

se entrega de manera directa y gratuita.
"Hoy, la Presidenta de México viene

a Michoacán a hacer realidad este
nuevo derecho constitucional que ust-
edes tienen, el derecho a fertilizantes
gratuitos. Este derecho es fruto de la
lucha social del campesinado mexi-
cano", expresó el secretario federal,
Julio Berdegué y pidió a las y los dere-

chohabientes del programa
Fertilizantes para el Bienestar, defend-
erlo: "No tienen que dejar que nadie,
ningún líder, nadie, les venga a decir
que son ellos los que entregan el fertil-
izante. El fertilizante es para cada uno
de ustedes, sin intermediarios".

El director general de Pemex, Víctor
Rodríguez Padilla, informó que con el
programa de rehabilitación de plantas
de Pemex en marcha, se prevé recuper-
ar al máximo la capacidad de produc-
ción de fertilizantes hacia el año 2027,
para seguir apoyando a las y los
agricultores con insumos de calidad y
gratuitos: "El programa Fertilizantes
para el Bienestar ha sido clave para el
desarrollo del campo y la mejora de la
producción en todo México".

Expuso que, en 2024, desde la plan-
ta de Lázaro Cárdenas salieron 213 mil

toneladas de fertilizantes distribuidos
en más de siete mil fletes a tres estados
en todo el país, entre ellos Michoacán.

El secretario de agricultura explicó
que con el apoyo de Pemex "se van a
entregar en todo México un millón de
toneladas de fertilizantes gratuitos para
dos millones 62 mil campesinas y
campesinos durante este año". En
Michoacán serán entregados 40 mil

435 toneladas.
Al asistir a Cuitzeo al Arranque del

Programa Nacional de Fertilizantes para
el Bienestar, donde anunció que en
marzo iniciará en Michoacán el
Programa Cosechando Soberanía,
Sheinbaum Pardo dijo a los y las conna-
cionales en Estados Unidos que “aquí
está su Presidenta y un pueblo entero que
los quiere, que los ama y los abraza”.

La Fiscalía General de la República inten-
sifica operativos y logra detenciones
clave en la lucha contra el crimen.

Arriban primeros repatriados al centro de atención de Matamoros

‘El Jano’ es piloto aviador civil y
“operador clave en la estructura de
‘Los Chapitos’”, 

Vinculan a proceso a 10 presuntos delincuentes en Jalisco, Puebla y Quintana Roo

El grupo de repatriados es recibido en Matamoros con asistencia médica y
seguridad, en el marco de las políticas migratorias.

Tras enfrentamiento, detienen a
‘El Jano’, operador de ‘Los Chapitos’

El peso ganó 14 centavos y cerró en 20.54 pesos tras la suspensión de aranceles.

Logra el peso avances tras cancelación de aranceles

Claudia Sheinbaum da inicio al programa Fertilizantes para el Bienestar.

El programa Fertilizantes

para el Bienestar ha sido

clave para el desarrollo del

campo y la mejora de la

producción en todo México". 

Víctor Rodríguez

“

El programa, denominado Fertilizantes para el Bienestar,
busca aumentar la producción de cultivos como maíz y 

frijol, especialmente entre productores de pequeña escala.
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Durante la primera semana de
febrero 450 personas fueron asesinadas
en el país, un promedio de 64 al día, de
acuerdo con cifras preliminares de la
Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC).

El 5 de febrero, fecha en que se con-
memora el Aniversario de la
Constitución de 1917, es al momento el
día más violento del mes, con 76 vícti-
mas, seguido del 2 de febrero, 71; 7 de
febrero, 70, de acuerdo con el conteo
diario de víctimas de homicidio doloso
de la SSPC.

Los estados con más asesinatos en
los primeros siete días de febrero son:
Guanajuato, 66; Tabasco, 40: Baja
California, 39; Estado de México, 29;
Sinaloa, 28; Sonora, 28; Chihuahua,
27; Michoacán, 25; Jalisco, 24, en
números absolutos.

En segundo lugar de la lista,
Tabasco acumula 40 víctimas en la
primera semana de febrero, derivado de
la ruptura en el Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) y la célula crimi-

nal de “La Barredora".
El pasado martes, se registró un

motín en el penal de Villahermosa,
donde se encuentra recluido Carlos
Tomás “N” o el “Lic Tomasín”, uno de
los presuntos cabecillas de “La
Barredora”, que dejó al menos siete
muertos.

Asimismo, un comando armado
asesinó el jueves a tres policías de
diversas corporaciones en el municipio
de Queréndaro, Michoacán, infor-
maron autoridades estatales.

Según registros de Causa en Común,
suman más de 40 policías asesinados
en México en lo que va del año, la
mayoría en Oaxaca, Michoacán,
Estado de México, Morelos,
Guanajuato, Sinaloa, Aguascalientes y
Nuevo León.

Del 1 de enero al mes de diciembre
de 2024 se registró ese aumento de
29% en el número de reportes de per-
sonas desaparecidas, de acuerdo con
las estadísticas del Registro Nacional
de Personas Desaparecidas y No
Localizadas (RNPDNO).

Las cifras revelan que el año pasado

se reportaron 2 mil 255 hombres y
mujeres que no han sido localizados,
508 más que en 2023.

En cuanto a homicidios dolosos, se
iniciaron mil 964 carpetas de investi-
gación, lo que representa una disminu-
ción de 12.8% con relación a 2023, lo
que equivale a 290 casos menos, de
acuerdo con el Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad
Pública.

El presidente de la asociación civil
Ciudadanos Uniformados, A.C., Iván
Chávez Espejel, consideró que la
reducción de homicidios podría
deberse a que algunas de las víctimas
en realidad son registradas como desa-
parecidas.

Con respecto a los homicidios
dolosos, señaló que la mayoría de los
cometidos en la zona sur de la entidad
se deben a ajustes de cuentas o peleas
por la plaza entre presuntas bandas
criminales, por eso los familiares de las
personas asesinadas o los pobladores
no denuncian, lo que impacta en las
estadísticas y carpetas de investi-
gación.

“A nosotros nos han compartido los
compañeros que hay un acuerdo en la
comunidad de que cuando haya difun-
tos por el tema de pelea de plaza o
ajuste de cuentas no se reporten a la
autoridades, para que no se caliente la
plaza”, dijo.

Expertos en seguridad han señala-
do que la crisis de violencia en
México se mantiene como un desafío
para las autoridades, pese a las
estrategias implementadas en materia
de seguridad. 

Aun cuando las cifras de homi-
cidios han mostrado una ligera baja, la
percepción de inseguridad en varias
entidades sigue en aumento.
Organismos civiles han insistido en la
necesidad de fortalecer las capaci-
dades de las policías estatales y
municipales, así como en diseñar
estrategias más efectivas para el com-
bate al crimen organizado y la protec-
ción de los ciudadanos.
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Durante su gira de este sábado 8 de
febrero en Michoacán, la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo supervisó
las Tiendas del Bienestar en San Ángel
Zurumucapio, Michoacán, y expresó
que "el pueblo de México es amoroso y
fraterno".

Sheinbaum Pardo compartió en sus
redes cómo fue recibida por una multi-
tud en esta localidad del municipio de
Ziracuaretiro, donde destacó las
Tiendas del Bienestar "que apoyan la
producción local y la venta de canasta
básica a bajos precios".

"El pueblo de México es amoroso y
fraterno. ¡Que viva Michoacán!",
expresó.

Previamente, en Salvador Escalante,
donde encabezó el arranque del progra-
ma nacional de Fertilizantes para el
Bienestar, la Presidenta resaltó la pro-
ducción de leche Liconsa y
Alimentación para el Bienestar.

Explicó que en las Tiendas del
Bienestar se ofrecen productos como

café, cacao, miel y "chocolates del
Bienestar" a precios accesibles pro-
ducidos por las personas de las comu-
nidades.

"Y así vamos a ir ampliando, de tal
manera que el productor tenga buenos
precios y todas las mexicanas y los
mexicanos puedan adquirir a buenos
precios la alimentación y evitar tam-
bién tanto intermediariasmo, que a
veces compran muy barato y luego, lo
venden muy caro. Eso es parte de lo
que vamos a hacer", dijo.

Además, la mandataria enfatizó la
importancia de fortalecer el consumo
interno y apoyar la economía de las
comunidades rurales a través de estos
programas. 

Subrayó que el gobierno seguirá
impulsando iniciativas que fomenten la
autosuficiencia alimentaria y el comer-
cio justo, garantizando que los produc-
tores reciban una remuneración justa
por su trabajo y que las familias mexi-
canas tengan acceso a productos de cal-
idad sin intermediarios que encarezcan
los precios.
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El pasado miércoles 5 el artista mexi-
cano Fabián Cháirez, inauguró su nueva
exposición en la Academia de San Carlos,
llamada "La Venidas del Señor", en la que
se plasman algunos seres del imaginario
católico como ángeles, monjas y carde-
nales, mientras exploran el éxtasis al
recibir la luz divina, dando paso a una
representación única del erotismo por
medio del arte.

Aunado a ello, esta concepción del arte
LGBT fue muy criticada entre distintas
personalidades, así como el impulso de la
UNAM al abrir sus espacios a propuestas
disidentes, lo cual levantó fuerte ámpula

en redes sociales.
Sobre el tema en boga, Luis Felipe

Calderón Zavala, hijo del expresidente
Felipe Calderón, emitió su contundente
opinión por medio de X, antes Twitter.

El abogado de 26 años se unió a la ola
de reacciones que provocó la exposición
de temática disruptiva del artista chia-
paneco, que supuestamente "se burla" de
la religión.

"Qué curioso que cuando se trata de
mofarse de la religión, todos eligen a las
de los creyentes más tolerantes: la católi-
ca y la cristiana. Claro, no se burlan de la
musulmana, por ejemplo, porque
amanecen hechos coladera"."Bola de
cobardes que solo buscan atención".

El artista plástico ha participado en
más de 20 exposiciones colectivas en
México, Estados Unidos y Europa. 

Su obra se inspira en conceptos de la
cultura popular mexicana, protagonizados
en su mayoría por personas racializadas,
disidentes sexuales y de género, quienes
aparecen como símbolo de resistencia y
resiliencia; abriendo un diálogo en contra
de los estereotipos, el racismo.

La exposición ha generado un debate
sobre los límites del arte y la libertad de
expresión mientras algunos sectores
aplauden la representación de identidades
históricamente marginadas y la reinter-
pretación de símbolos religiosos, otros lo
consideran una provocación innecesaria. 
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Por presiones de Estados Unidos, el
precio del huevo en México ha obser-
vado un aumento de 19 por ciento en la
última semana, señaló Grupo Consultor
de Mercados Agrícolas (GCMA).

Juan Carlos Anaya, director de la
consultora, comentó que por efectos en
el país vecino del norte en el producto
pecuario ha observado un encarec-
imiento.

De acuerdo con la Unión Nacional
de Avicultores (UNA) si bien en territo-
rio estadunidense se ha registrado el
problema de la gripe aviar, en México
no se ha identificado alguna situación
fuera de lo común.

La Procuraduría Federal del
Consumidor señaló a La Jornada que de
acuerdo con el monitoreo que realiza se

detectó que el huevo Bachoco, en
paquete de 18 piezas blanco se ha man-
tenido por debajo de los 53.50 pesos
promedio detectado en la primera sem-
ana de enero. “En esta quinta semana
del año, el Quién es Quién en los
Precios detectó en 52.91 pesos prome-
dio”, indicó.

La dependencia señaló que a través
del Sistema Nacional de Información e
Integración de Mercados (SNIIM) de la
Secretaría de Economía (SE), en las
Centrales de Abasto de Iztapalapa, en la
Ciudad de México; Monterrey; y
Guadalajara, el kilogramo de huevo
blanco se vendió en promedio a 40.80
pesos.

Refirió que el Índice Nacional de
Precios al Consumidor (INPC) mues-
tra que el precio del producto mostró
una disminución de 2.36 por ciento

mensual.
Datos de la UNA indican que la pro-

ducción avícola en 2023 fue de 6.87
millones de toneladas de alimento pro-
ducido. De ese total, 3.02 millones de
toneladas correspondieron a huevo.

Para 2024 la UNA estimó que la pro-
ducción de este alimento avícola sumó
3.11 millones de toneladas. En tanto
que el producto representó el 28.2 por
ciento del total de la producción pecuar-
ia en el país.

El consumo per cápita de huevo en
territorio mexicano se estimó en 23.05
kilogramos anuales.

Según datos de la Secretaría de
Economía (SE), Estados Unidos fue el
principal país que exportó huevo al
tener una participación de 53 por ciento
en el mercado, seguido de Brasil con
37.5 por ciento.
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Impulsan cooperación bilateral Funcionarios de ambos países dialogaron
sobre proyectos conjuntos.

Elementos de seguridad patrullan las calles tras una jornada violenta que
dejó múltiples víctimas en el estado.

Inicia Febrero con 450 personas asesinadas

Claudia Sheinbaum Pardo en San Ángel Zurumucapio por la inauguración de
Tiendas del Bienestar, el 8 de febrero del 2025. 

Supervisa Sheinbaum  
las tiendas del Bienestar

Cd. de México/El Universal.-                    

El canciller Juan Ramón de la Fuente,
junto con el jefe de Oficina de la
Presidencia, Lázaro Cárdenas, y la sub-
secretaria para América Latina, Raquel
Serur, sostuvo una reunión de trabajo
con el ministro de Relaciones Exteriores
de Surinam, Albert Ramdin, quien real-
iza una visita a México.

En el encuentro, realizado el viernes
en la sede de la Cancillería, "dialogaron
sobre proyectos en común para beneficio
de nuestros pueblos y de las agendas
multilaterales, así como de los canales
para seguir profundizando nuestra
relación bilateral, la cual celebrará 50
años a finales de 2025", de acuerdo con
información de la Secretaría de
Relaciones Exteriores.

Canciller De la Fuente y ministro de
Surinam revisan proyectos; acuerdan
profundizar relación bilateral

Juan Ramón de la Fuente, titular de la
Secretaría de Relaciones Exteriores
(SRE), sostuvo este viernes una reunión
con su homólogo de Surinam, Albert
Ramdin, con quien revisó proyectos en
común para beneficio de ambos países.

El canciller mexicano recibió al min-

istro de Relaciones Exteriores en la
Cancillería, donde estuvo acompañado
del jefe de Oficina de la Presidencia,
Lázaro Cárdenas, y la subsecretaria para
América Latina, Raquel Serur.

“Dialogaron sobre proyectos en
común para beneficio de nuestros pueb-
los y de las agendas multilaterales, así
como de los canales para seguir profun-
dizando nuestra relación bilateral, la cual
celebrará 50 años a finales de 2025”,
informó la SRE.

El canciller de Surinam actualmente
es candidato para ser secretario general
de la Organización de Estados
Americanos (OEA).

Durante la reunión, también se abor-
daron temas clave en materia de coop-
eración económica, educación y energía
sostenible. Ambos países coincidieron
en la importancia de fortalecer los lazos
comerciales y fomentar la inversión en
sectores estratégicos, como la produc-
ción de energías renovables y la edu-
cación técnica para el desarrollo de cap-
ital humano. Además, se exploraron
posibles acuerdos de intercambio
académico y cultural con el objetivo de
promover una mayor integración entre
ambas naciones.

Critica hijo de Felipe Calderón a la UNAM por exposición de Cháirez

El hijo del expresidente criticó la exposición "La Venida del Señor"

La escasez de huevo en EU
impacta precios en México

El consumo per cápita de huevo en territorio mexicano se estimó en 23.05 kilogramos anuales.

Fortalecen lazos México y Surinam 



Redacción/Estados Unidos.-                   

La agencia federal esta-
dounidense encargada de la
investigación médica anunció
un drástico recorte de fondos
destinados a universidades y
centros de estudio, una decisión
fuertemente criticada por la
comunidad científica y
académica.

Los Institutos Nacionales de
Salud (NIH) anunciaron que
limitarán la financiación de
"costos indirectos" de investi-
gación al 15%, y no al "60% o
más que cobran hoy algunos
institutos".

"Este cambio representa un
ahorro de más de 4 mil millones
de dólares al año", informó la
agencia en la red social X.

Lee también Irán se dice dis-
puesto a negociar con Estados
Unidos; pero no bajo política de
“máxima presión” de Trump,
dice ministro

Estos costos se destinan a
mantenimiento o compra de
equipos y a pagar el personal
administrativo en los laborato-
rios de investigación.

El recorte afectaría la inves-
tigación en temas como el
cáncer y las enfermedades neu-
rodegenerativas, advirtieron
científicos.

"Esto seguramente paraliza
la investigación y la inno-
vación", dijo el sábado a la AFP

Matt Owens, presidente de
COGR, una asociación de insti-
tutos de investigación y centros
médicos académicos.

Lee también Difunden en
redes información falsa sobre la
financiación de USAID; afirma-
ciones no se basan en hechos

"Los competidores de
Estados Unidos se alegrarán de
esta herida autoinfligida",
añadió, al tiempo que pidió al
gobierno revertir la decisión
"antes de que los estadounidens-

es sufran las consecuencias".
Jeffrey Flier, exdecano de la

Facultad de Medicina de la
Universidad de Harvard, dijo
también en X que la medida no
buscaba "mejorar el proceso,
sino perjudicar a las institu-
ciones, a los investigadores y a
la investigación biomédica".

En contraste, el anuncio de
los NIH fue recibido con bene-
plácito por el multimillonario
Elon Musk, quien lidera una
comisión especial encargada de

recortar el gasto federal.
Lee también Trump intenta

detener la construcción de car-
gadores para autos eléctricos;
expertos dicen que no es tan
fácil

Algunos legisladores repub-
licanos también aplaudieron el
recorte, que afectaría principal-
mente a prestigiosas universi-
dades como Harvard, Yale y
Johns Hopkins, instituciones a
las que acusan de fomentar una
ideología progresista.

Redacción/Estados Unidos.-                               

Un terremoto de magnitud 7,6
sacudió el mar Caribe, cerca de
las Islas Caimán, Jamaica y
Honduras, en la tarde de este
sábado 8 de febrero. El sismo des-
encadenó alertas de tsunami en
varias regiones del Caribe
Occidental y Centroamérica,
según agencias de monitoreo de
Estados Unidos. El evento ha
puesto en alerta a las autoridades
locales, quienes indicaron a los
residentes tomar precauciones
inmediatas.

El epicentro del terremoto ha
sido ubicado a 207 kilómetros al
suroeste de Georgetown, según
informes del Servicio Geológico
de Estados Unidos (USGS). El
movimiento telúrico habría ocur-
rido a una profundidad relativa-
mente baja, lo que aumenta el
riesgo potencial para generar
tsunamis peligrosos en áreas cer-
canas. La zona donde se produjo
es conocida por su actividad sís-
mica significativa debido a la
interacción entre las placas tec-
tónicas del Carbe y América del
Norte.

Alerta de tsunami: 
¿A qué lugares afecta?
La alerta incluye a varias

costas del Caribe Occidental:
Puerto Rico, las Islas Vírgenes
Americanas y las Islas Vírgenes
Británicas, Jamaica, Cuba,
México (especialmente la región
turística de la Riviera Maya),
Honduras, Bahamas, Haití,
Turcos y Caicos, San Andrés
(Colombia), República

Dominicana, entre otros territo-
rios insulares.

En Puerto Rico y las Islas
Vírgenes se prevé que los fenó-
menos peligrosos puedan comen-
zar desde aproximadamente las
8.48 p.m. hora local (Miami) este
sábado. Se advierte sobre posibles
fluctuaciones del nivel del mar y
fuertes corrientes oceánicas que
podrían representar un peligro en
zonas costeras.

"Es crucial mantenerse alejado
del agua hasta que la situación sea
completamente evaluada", indi-
caron fuentes oficiales.

Según el Sistema de Alerta de
Tsunami de Estados Unidos, se
prevé que algunas zonas costeras
de Cuba podrían experimentar

olas de hasta tres metros de altura
debido al tsunami. Además, se
estima que Honduras y las Islas
Caimán podrían enfrentar olas
más pequeñas, alcanzando una
altura máxima de aproximada-
mente un metro. Los pronósticos
son parte del monitoreo continuo
realizado por las autoridades para
evaluar el impacto potencial del
evento en estas regiones
caribeñas.

Los signos que indican un
tsunami inminente, según el
NTWC (Servicio Nacional de
Alertas de Tsunami, por sus siglas
en inglés), son: un terremoto
fuerte o prolongado, si dura más
de 20 segundos o es suficiente-
mente intenso; un sonido similar

a un rugido proveniente del
océano; el aumento repentino del
nivel del mar. Estas señales natu-
rales son, posiblemente, las úni-
cas advertencias disponibles antes
de que llegue una alerta oficial.

Según el NTWC y otras
fuentes oficiales, los pasos que
deben seguir quienes viven en un
lugar con una alerta preliminar de
tsunami son:

Mantenerse informados:
Escuchar las noticias locales y
seguir las instrucciones de las
autoridades competentes.

Evacuar hacia tierra firme ele-
vada: Si se emite un aviso de
tsunami, es importante procurar
la evacuación inmediata hacia
zonas altas lejos del mar.

Redacción/Gaza-                          

El movimiento islamista
Hamás liberó este sábado a tres
rehenes israelíes cautivos desde
hace 16 meses en Gaza a cambio
de 183 presos palestinos, en el
quinto canje posibilitado por el
alto al fuego con Israel en vigor
desde el 19 de enero.

Los tres hombres - Or Levy, de
34 años, Eli Sharabi, de 52, y el
alemán-israelí Ohad Ben Ami, de
56-, fueron exhibidos en un podio
en una ceremonia organizada por
milicianos de Hamas en la ciudad
gazatí de Deir el Balah, en el cen-
tro de la Franja.

Luego fueron confiados a la
Cruz Roja, que a continuación los

entregó al ejército israelí. Los tres
fueron capturados en Israel el 7 de
octubre de 2023, durante el sor-
presivo ataque de Hamas, que se
llevó a un total de 251 rehenes
aquel día.

Decenas de combatientes de
Hamas, con las caras tapadas y
una cinta verde en la cabeza, for-
maron un cordón en la zona
donde se instaló el podio con
fotos de blindados israelíes
destruidos, banderas del
movimiento islamista e imágenes
de comandantes muertos en los
bombardeos israelíes.

El Foro de las Familias de
rehenes israelíes denunció “imá-
genes chocantes” durante la lib-
eración de los tres, que pese a su

evidente agotamiento, fueron
obligados a hablar desde el podio
por un miliciano de Hamás enca-
puchado y pertrechado de un
micrófono.

El Foro insistió por ello en que
“no hay tiempo que perder” para
liberarlos a todos, al tiempo que el
presidente israelí Isaac Herzog
denunciaba “un espectáculo cíni-
co y cruel” que ilustra “un crimen
contra la humanidad”.

El primer ministro israelí,
Benjamin Netanyahu, se unió a
las críticas y dijo que las imá-
genes de este sábado “no
quedarán sin respuesta”.

A cambio de los tres hombres,
Israel liberó a 183 presos palesti-
nos, que fueron recibidos en

Jerusalén este, Cisjordania y
Gaza, tal como confirmó su servi-
cio penitenciario.

Amani Sarahneh, portavoz del
Club de Presos palestinos, había
detallado que en el grupo habría
18 condenados a cadena perpetua,
54 condenados a elevadas penas y
111 detenidos en Gaza tras el
ataque del 7 de octubre de 2023.

Siete de los presos palestinos
liberados este sábado tuvieron que
ser ingresados en hospitales, entre
ellos Jamal al Tawil, un jefe políti-
co de Hamas en Cisjordania, lo
que el movimiento islamista
palestino criticó duramente,
arremetiendo contra la “política de
asesinato a fuego lento” aplicada a
su juicio en las cárceles israelíes.
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Emiten alerta de tsunami tras un 
terremoto de magnitud 7.6 en el Caribe

Molesto Trump ante
pocas deportaciones
Redacción/Estados Unidos.-                          

Los agentes del Servicio de
Inmigración y Control de
Aduanas de EU (ICE) tienen
molestos al mandatario Donald
Trump por las pocas deporta-
ciones, reportó NBC News.

Una fuente dijo que el presi-
dente está "enojado" porque no se
está deportando a más personas y
que el mensaje se está transmi-
tiendo al "zar de la frontera" Tom
Homan, a la secretaria de
Seguridad Nacional Kristi Noem,
al subjefe de gabinete de la Casa
Blanca Stephen Miller y al direc-
tor interino de ICE Caleb Vitello.

"Lo está volviendo loco que no
deporten a más gente", dijo la per-
sona familiarizada con la
situación.

"Después de cuatro años de
absoluta incompetencia y negli-
gencia por parte de la adminis-
tración Biden, la administración
Trump ha restablecido una apli-
cación sensata y un respeto por las
leyes de inmigración de los
Estados Unidos", dijo Kush
Desai, portavoz de la Casa
Blanca, en un comunicado.
"Cientos de inmigrantes ilegales
delincuentes violentos,

depredadores y afiliados a pandil-
las ya han sido detenidos y depor-
tados por el ICE desde que el
presidente Trump asumió el
cargo, y la administración Trump
está alineada en asegurar nuestras
fronteras y garantizar que las
deportaciones masivas se lleven a
cabo de manera rápida y efectiva
para poner a los estadounidenses
y a Estados Unidos primero".

Según una fuente, Homan
tiene una conferencia telefónica
diaria con agentes de ICE en la
que suele expresar su frus-
tración con las cifras.

Otra fuente dijo que Homan
está "descontento" y ha "hecho
saber su descontento" por el
número relativamente bajo de
arrestos y deportaciones.

En el ICE, Vitello les dijo a
los agentes en enero que se
esforzaran por cumplir con una
cuota diaria de entre mil 200 y
mil 400 arrestos, añadió otra
persona familiarizada con la
situación.

NBC News recordó que "de
los más de 8 mil inmigrantes
arrestados en las primeras dos
semanas de la administración
Trump, 461 fueron liberados,
según la Casa Blanca".

Según las cifras que el ICE ha publicado en X, el total de más
detenciones en un solo día fue de solo mil 100.

Libera Hamás a tres rehenes a cambio de 183 presos

Abarca una amplia extensión que incluye desde México (Riviera Maya) hasta las Islas
Vírgenes, Cuba, Puerto Rico, Jamaica, Honduras, las Bahamas, Haití y otros territorios.

El temblor se produjo a poca profundidad del mar y cerca de las costa de Honduras, según el Servicio
Geológico de Estados Unidos. 

Un ex prisionero palestino es abrazado por un miembro de su
familia después de descender de un autobús en la ciudad de
Ramallah, en Cisjordania. 

Anuncia EU drástico recorte para la investigación

El recorte afectaría la investigación en temas como el cáncer y las enfermedades neurodegenerati-
vas, advirtieron científicos.

Protestan contra partido
derechista en Alemania

Redacción/Alemania.-                           

Más de 200.000 manifestantes
se congregaron en Múnich,
Alemania, el sábado para protes-
tar contra el extremismo de
derecha antes de las elecciones
generales del país.

El AfD (Alternativa para
Alemania), de tendencia
derechista y antiinmigrante,
ocupa el segundo lugar en las
encuestas recientes y ha provoca-
do protestas generalizadas en todo
el país antes de que los votantes
emitan sus votos el 23 de febrero.

La protesta en la
Theresienwiese de Múnich —
donde se celebra cada año el
Oktoberfest— atrajo a una multi-
tud significativamente mayor de
lo esperado, según la agencia de

noticias alemana dpa. El organi-
zador del evento estimó que la
multitud podría alcanzar hasta
320.000 personas, muchas de las
cuales llevaban carteles contra la
AfD con lemas como “El racismo
y el odio no son una alternativa”.

La protesta contó con el apoyo
de grupos activistas, así como del
Festival de Cine de Múnich, igle-
sias y los clubes de fútbol FC
Bayern y TSV 1860, entre otros.
La policía informó a dpa que la
manifestación transcurrió de man-
era pacífica.

Protestas similares atrajeron
a grandes multitudes el sábado
en Hanóver, Rostock y otros
lugares de Alemania, reflejando
otras manifestaciones que han
ocurrido en todo el país en las
últimas semanas.

Miles de personas se reunieron en Múnich.
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Alma Torres Torres.-                         

Como parte del 14 mitin contra el ta-
rifazo, los integrantes de la Alianza de
Usuarios del Transporte Urbano blo-
quearon la Avenida Juárez y cuestiona-
ron la lentitud de los jueces para
resolver las solicitudes de amparo que
tramitaron contra el 'tarifazo'.

Jaime Noyola, representante de la
Alianza de Usuarios del Transporte Ur-
bano manifestó que probablemente los

jueces están distraídos y ocupados con
el tema de las próximas elecciones que
se realizarán para elegir a los integrantes
del Poder Judicial.

"Los amparos se metieron con
tiempo, pero no han resuelto ningún am-
paro. Es muy obvio que hay apatía del
Poder Judicial", dijo.

"Creo que en parte andan distraídos
por las elecciones de jueces, dejaron de
sentir la necesidad de hacer justicia",
añadió.

Noyola manifestó que seguirán insis-
tiendo en que los escuchen, ya que no
quieren el pago electrónico y necesitan
que se revise la tarifa porque el incre-
mento no fue aplicado conforme a dere-
cho.

Cabe destacar, que la asociación acu-
dió esta semana a la Condusef a entregar
un escrito para que se revisen las opera-
ciones de la empresa Urbani, por la que
los ciudadanos pagan un pasaje de ca-
mión.

Jorge Maldonado Díaz.-                  

Ante la gran cantidad de pendientes

que tiene el Poder Legislativo, la ban-

cada del PRI hizo un llamado a la uni-

dad y sobre todo un Congreso Local

comprometido a trabajar por el bien de

la ciudadanía.

Lorena de la Garza Venecia, presi-

denta de la mesa directiva, hizo un lla-

mado al diálogo como herramientas

clave para enfrentar los retos que atra-

viesa Nuevo León.

La legisladora priista enfatizó la ne-

cesidad de trabajar con seriedad y com-

promiso para garantizar la continuidad

institucional del Poder Legislativo.

Pero sobre todo, y aquí fue muy en-

fática, con la obligación de atender las

demandas de la ciudadanía.

"La política es, ante todo, diálogo. El

Congreso debe ser el espacio donde las

ideas se encuentren, donde las diferen-

cias se traduzcan en consensos y donde,

por encima de cualquier interés particu-

lar, prevalezca el bienestar de Nuevo

León", afirmó.

Lorena de la Garza destacó que, con

el respaldo de las y los diputados, se ha

trabajado para fortalecer los procesos le-

gislativos con transparencia y eficacia,

asegurando que cada acción tenga como

objetivo responder a las necesidades re-

ales de la ciudadanía.

“El interés por el estado de Nuevo

León es más grande que cualquiera de

nosotros en lo individual”.

“Nuestro compromiso debe ser siem-

pre con la gente, con el desarrollo del

estado y con la estabilidad de nuestras

instituciones”, señaló.

Ante los desafíos actuales, inclu-

yendo la incertidumbre económica y las

tensiones comerciales que impactan a la

región, la legisladora subrayó la impor-

tancia de actuar con responsabilidad y

cohesión.

“Es fundamental que asumamos

nuestra labor con altura de miras y uni-

dad. Hago un llamado a todas las ban-

cadas para que pongamos el bienestar de

Nuevo León y de México por encima de

cualquier diferencia”. 

“Que cada acción legislativa tenga

como único propósito mejorar la vida de

nuestra gente", concluyó De la Garza.

Consuelo López González.-                 
Luego que el choque entre un auto-

bús de pasajeros y el ferrocarril dejó al
menos un muerto y múltiples heridos;
Protección Civil Nuevo León reiteró el
llamado a los conductores a no tratar de
ganarle el paso al tren.

El área encabezada por Erik Cavazos
Cavazos advirtió que al querer ahorrar
unos minutos se puede perder la vida.

De acercarse el tren, es recomenda-
ble hacer alto total.

“Al conducir protege tu integridad y
la de tu acompañante, si vas a cruzar una
vía de ferrocarril hazlo con precaución,
actualmente Nuevo León ocupa el pri-
mer lugar nacional en accidentes viales
en cruces de tren”, se alertó.

“Evita accidentes ferroviarios, no
arriesgues tu vida, ni la de los demás.
Sigue las recomendaciones al cruzar por
una vía de ferrocarril”.

Entre ellas están el nunca intentar ga-
narle el paso al tren, considerar un
tiempo adecuado si en el recorrido se
cruzará vías de ferrocarril, reducir la ve-
locidad del automóvil antes de llegar a
los cruceros, así como mantener una dis-

tancia segura entre el auto y las vías del
tren.

Estar alerta de señales ferroviarias,
normalmente el tren marca su paso con
silbatos;  evitar utilizar equipos electró-
nicos como celulares al acercarte a al-
guna vía del ferrocarril, y hacer alto total
al momento de cruzar las vías.

De registrarse cualquier incidente, re-
portarlo al 9-1-1.

Es de destacar que Nuevo León man-
tiene desde hace ocho años el primer
lugar nacional en accidentes viales con-
tra el tren.

Si bien se realizan acciones para dis-
minuir la incidencia, todavía hay quie-
nes prefieren arriesgarse.

Un ejemplo de ello fue la noche de
este viernes,  en el Bulevar Díaz Ordaz,
en Monterrey, donde un autobús con
destino a Saltillo, Coahuila, intentó ga-
narle el paso al tren y fue embestido por
la máquina.

Por el golpe, el camión se volcó y de-
rribó un semáforo y un poste.

En el lugar murió uno de los pasaje-
ros y 25 personas más resultaron lesio-
nadas.

Jorge Maldonado Díaz.-                       

Ante la colisión registrada anoche

entre el tren y un autobús, el Gobierno

de Monterrey, a través del DIF activó de

inmediato el protocolo de atención a le-

sionados.

Un equipo multidisciplinario de re-

acción inmediata conformado por direc-

tivas de la institución, así como

trabajadores sociales y psicólogos acu-

dió a la zona del accidente en el bulevar

Díaz Ordaz en su cruce con el camino al

Club de Tiro en la colonia Santa María.

Se brindó asistencia tanto en el lugar

como en los hospitales a donde fueron

trasladadas las víctimas, entre ellos el

Hospital Universitario y la Clínica 21

del IMSS. 

La directora general del DIF Monte-

rrey, Xóchitl Loredo Salazar, acompa-

ñada por Adriana Lara, directora de

Atención a Personas Adultas Mayores y

Asistencia Social; Brenda Carrillo, di-

rectora de Centros de Bienestar Fami-

liar; Jorge Leos, director de Enlace

Municipal; y Liliana Barrera, directora

de Infancia y Adolescencia, coordinaron

el apoyo a lesionados y familiares.

Además, un equipo de la Defensoría

de los Niños, Niñas y Adolescentes fue

desplegado con el propósito de verificar

que no hubiera  menores de edad entre

los heridos.

La autoridad mantiene la búsqueda

de los deudos del hombre fallecido para

ofrecerles apoyo, ya que la víctima fatal

viajaba solo.

El DIF Monterrey reitera su com-

promiso de acompañar a los heridos y a

sus familias, brindándoles el apoyo ne-

cesario hasta su recuperación.

Por su parte, personas de la Secreta-

ría de Servicios Públicos se abocó a las

labores de limpieza de la vialidad afec-

tada a la altura de la colonia Santa

María, en los límites con el municipio

de San Pedro.

Con maquinaria pesada retiraron el

escombro del crucero de Gustavo Díaz

Ordaz y Camino al Club de Tiro.

Al momento se mantiene cerrado el

acceso del Camino al Club de Tiro hacia

los carriles centrales del bulevar.

Debido a la afectación al semáforo

en el sector, la Dirección de Tránsito de

la Secretaría de Seguridad y Protección

a la Ciudadanía desplegó un oficial para

dar fluidez a la circulación vehicular.

A su vez, la Secretaría de Desarrollo

Urbano Sostenible se da a la tarea de

instalar un semáforo de manera tempo-

ral, mientras se reconstruye la base para

colocar uno de forma definitiva.

Consuelo López González.-                

Como parte del programa “Síguele a

la Prepa”; la Secretaría de Educación en

el Estado brindará asesorías gratuitas a

más de 400 estudiantes de tercero de se-

cundaria.

Sofialeticia Morales Garza, titular del

área, indicó que buscan evitar la deser-

ción escolar y garantizar que los alum-

nos transiten de la educación básica a la

educación media superior.

La capacitación será impartida por

profesores de la Escuela Normal Supe-

rior "Profr. Moisés Sáenz Garza".

“Más de 400 estudiantes recibirán

asesorías previas al examen de ingreso a

nivel medio superior, gracias al com-

promiso de la Escuela Normal Supe-

rior”, compartió la funcionaria estatal. 

“Mediante  este apoyo, seguimos im-

pulsando la educación en Nuevo León y

abriendo camino hacia un futuro lleno

de oportunidades”.

Con la oferta de más de 90 carreras

técnicas, la Secretaria de Educación en

el Estado convocó a los alumnos de se-

cundaria a continuar con sus estudios.

Los estudiantes pueden acceder a un

lugar dentro de los subsistemas públi-

cos, ya sea en modalidad en línea, pre-

sencial o mixta.

Electromovilidad, Diseño Gráfico

Digital, Mecatrónica, Electrónica, Au-

totrónica, Mecánica Automotriz, Fuen-

tes Alternas de Energía, son algunas de

las carreras que los jóvenes pueden cur-

sar junto al bachillerato. 

Además de Logística, Contabilidad,

Enfermería General y Administración

de Recursos Humanos, entre otras.

La totalidad de la oferta educativa se

encuentra disponible en la liga

http://mediasuperiorysuperior.uienl.edu.

mx/, en donde pueden consultar la oferta

educativa de Educación Media. 

Cuestionan lentitud para
resolver los amparos

"Creo que en parte andan distraídos por las elecciones de jueces, dejaron de
sentir la necesidad de hacer justicia"

Brindarán asesorías gratuitas a estudiantes 

Sofialeticia Morales Garza, titular del área, indicó que buscan evitar la deser-
ción escolar 

Activan protocolos de atención tras accidente

La autoridad mantiene la búsqueda de los deudos del hombre fallecido para
ofrecerles apoyo

Pide PRI
unidad 
para sacar
pendientes

“El interés por el estado de Nuevo León es más grande que cualquiera de nos-
otros en lo individual”.

Llama PC a no tratar de
ganarle el paso al tren

De acercarse el tren, es recomendable hacer alto total.

"Los amparos se metieron con tiempo, pero no han 
resuelto ningún amparo. Es muy obvio que hay

apatía del Poder Judicial"



Como si se tratara de un reto, de unos dìas
a la fecha se han venido registrando percan-
ces viales con el ferrocarril, por lo que vale
verificar el dato.

Sobre todo, porque apaerjado a grandes
pèrdidas materiales, del mismo modo se
incrementan los decesos fatales y personas
heridas.

Porque a pesar de que el tren tenga dere-
cho de vìa, no faltan los descuidados, los
que no tienen tiempo o quieran buscar ganar
el paso.

Lo peor del caso es, que las cifras con-
tinùan a la alza, dejando tristes historias
truncas en familias resdientes del àrea
metropolitana.

Pues del mismo modo se ven involucrados
coches particulares, unidades de carga y
camiones de pasajeros por lo que la causa es
comùn.

Lo coincidente del caso es, que a pesar del
silbido del ferrocarril no faltan los desespe-
rados o quienes quieran probar su suerte
con pasajeros.

Y, si no lo quiere creer ahì tiene el percan-
ce de ayer, en que apenas salieron regios
rumbo a Saltillo, cuando sucediò el percan-
ce.

Asì que a ponerse las pilas antes de que las
cifras sigan a la alza, porque como se sabe,
la tragedia asecha en todo momento.

Dicen los que dicen que saben, que los
ìndices de violencia en Nuevo Leòn a pesar
del incremento de denuncias registradas
gracias a la tecnologìa, van a la baja.

Desde luego, como se tratan de los exper-
tos y de la autoridad, habrìa que darles el
beneficio de la duda, sobre todo cuando
ellos son los que tienen sus nùmeros.

Por lo que sea como sea, habrà que refor-
zar las medias adoptadas, para que los
nùmeros rojos no sigan multiplicàndose,
sino todo lo contrario.

Sobre todo, por aquello de que no faltan
los triunfalistas que hacen fiesta de sus
nùmeros alegres, bajando la guardia de un
tema muy delicado.

El  biòlogo Rafael Garza Ibarra, dirigente
de los trabajadores universitarios estará
muy felicitado porque este día del Sùper
Bowl es el dìa de su nacimiento hace algu-
nas dècadas. 

Por ello, nos cuentan, que sus amigos y
compañeros de la estructura sindical, le
estàn organizando una parrillada para cele-
brar el acontecimiento. 

No serà raro que asistan funcionarios del
la UANL, directores de las diferentes
dependencias, presidentes seccionales y
uno que otro colado huelefiestas, ya que el
dirigente del STUANL ha hecho muy bue-
nas relaciones públicas.

Siguiendo con los eventos “por una
Cultura de la Paz”, la directiva Sindical de
la Secciòn 21 del SNTE lanzò una invita-
ciòn abierta a todo el magisterio, sus fami-
liares y pùblico en general a una Caminata
este pròximo sàbado 15 de febrero, en  “La
Plaza del Tiempo” del Parque Fundidora. 

El dirigente magisterial Josè Francisco
Martìnez Calderòn, estarà entregando desde
las 7:30 de la madrugada un kit deportivo a
los participantes ya que la activaciòn ini-
ciarà a las 9:00 de la mañana. 

Los profesionales de la educaciòn son
muy asiduas a los eventos masivos que sus
sindicatos organizan pues lo ven como un a
reunión familiar y de amigos que les da
oportunidad de verse y saludarse.

La dirigencia sindical de la Secciòn 50 del
SNTE que encabeza el profesor Juan Josè
Gutièrrez Reynosa, ayer reuniò, en el
Auditorio “Profesor Timoteo L.
Hernàndez”, a maestros y trabajadores de la
educaciòn.

Esto para continuar el proceso de sindica-
lizaciòn, acreditàndolos con su respectiva
credencializaciòn y la reafirmaciòn de pun-
tos tan importante a como conocer sus dere-
chos, conquistas, obligaciones y expectati-
vas  que tienen al pertenecer al SNTE.

domingo 9 de febrero de 2025

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que  las protestas y 

bloqueos por el alza en las tarifas no
cesan


“El interés por el estado de Nuevo

León es más grande que cualquiera de
nosotros en lo individual”

Que brindarán asesorías gratuitas 
a más de 400 estudiantes de tercero 

de secundaria

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Lorena de
la Garza
Venecia
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Alberto Medina Espinosa.-              

En aras de tener una ciudad mucho
más amigable con el medio ambiente,
el sector empresarial le apuesta a la
sostenibilidad hídrica con humedales
artificiales.

Es por eso que capitanes de empre-
sa de  Arca Continental y Coca-Cola
México han invertido más de 80 mil-
lones de pesos   en soluciones sustenta-
bles para el Tratamiento de Aguas
Residuales en todo México.

Por lo que reafirma su compromiso
con la gestión responsable del agua y
su propósito de generar valor en las
comunidades donde opera, asegurando
un impacto sostenible en el medio
ambiente y mejorando la calidad de
vida de miles de personas.

“Esto se da con el apoyo técnico de
Pronatura México y Pronatura
Noroeste ha desarrollado dos
humedales artificiales basados en la
naturaleza permitiendo tratar de una
manera natural el agua residual en
fioversas ciudades”.

“El  agua que es utilizada para riego

agrícola, procesos industriales, conser-
vación ecológica y contribuyendo a la
sostenibilidad de los ecosistemas
locales”.

Es a partir de esto que la empresa ha
invertido más de 80 millones de pesos
(mdp) en soluciones sustentables para
el Tratamiento de Aguas Residuales en
México.

Esto logra la recuperación de lagu-
nas locales e impulsando la biodiversi-
dad de México, además, permite
abastecer  viveros locales,  que los
pobladores usan para el cultivo de
plantas ornamentales, sumando a la
economía de los habitantes de la
región.

“Este humedal artificial de más de 3
hectáreas transforma las aguas resid-
uales ocupando un modelo que utiliza
biofiltros de arena y grava, junto con
plantas de raíces bulbosas que elimi-
nan contaminantes de manera natural;
permitiendo un flujo constante de
alrededor de 34 litros por segundo, lo
que equivale a poco más de mil mil-
lones de litros por año de agua trata-
da”.

Ignacio González Bañuelos.-                                                                     
El Diputado local Rafael Ramos urgió al titular del Poder Ejecutivo

dar mantenimiento al Parque Libertad.
Dijo que hoy el parque es una boca de lobos, no tiene iluminación,

no tiene mantenimiento y se ha convertido en un problema muy impor-
tante para los vecinos de las colonias cercanas.

Pidió que se dé mantenimiento al mobiliario, a las luminarias, se
realice la poda de maleza y la recolección de basura se lleve a cabo de
manera periódica ya que el parque libertad encuentra muy deteriorado.

“Es claro que el Parque Libertad requiere que le sean aplicadas medi-
das inmediatas, constantes y urgentes para su reparación, mantenimien-
to y pueda ser garantizada la convivencia de la comunidad en el parque
de manera segura”, aseveró.

“Ya que no recibe el mantenimiento y atención constante, solamente
de forma esporádica por las autoridades, por lo que, se encuentra con
daños prolongados a su infraestructura y ha sido objeto de vandalismo
y transformándose en un punto de inseguridad”, agregó.

El legislador del Distrito 2 precisó que se busca mejorar las condi-
ciones de vida de los vecinos de colonias aledañas y evitar daños a la
economía familiar de los vecinos que efectúan trabajos de acondi-
cionamiento por cuenta propia al parque.

“Es necesario que las autoridades competentes tomen cartas sobre el
asunto, ya que resulta grave que en pleno 2025, el parque no cuente con
mecanismos para su sostenibilidad; y que la atención que se le brinda
sea irregular, viéndose la comunidad vecinal cercana, en la necesidad de
organizarse y poner en riesgo su integridad y su economía para man-
tener en condiciones adecuadas al Parque Libertad”, afirmó.

“Contar con parques dignos en la zona metropolitana de la entidad
brindan mayores alternativas para eventos culturales, deportivos y
recreativos, generando ingresos y promoviendo la cultura y el arte en la
comunidad. Así como representar un área de oportunidad para atraer a
turistas o visitantes, lo que puede impulsar la economía local”, refirió
Ramos de la Garza.

Alma Torres Torres.-                   

Con la finalidad de brindarles un
hogar a los animales que tienen en
resguardo, el Municipio de Santiago
realizó una Feria de Adopción.

David de la Peña Marroquín,
alcalde de Juarez informó que se
realizó esta actividad con la finali-
dad de ayudar a que los peluditos
puedan tener un lugar en las familias
de Santiago.

"¡Qué increíble fue la Feria de
Adopción! Gracias a todos por
brindarles un hogar a tantos peludi-
tos que ahora son parte de sus famil-

ias", dijo.
El alcalde de Santiago dijo que a

las familias que participaron en las
adopciones se les entregó un vale
gratuito, para esterilizar a sus
nuevas mascotas.

De la Peña Marroquín señalo que
van a seguir apoyando el bienestar
animal en el municipio y recordó
que es muy importante qué adopten
y ni compren mascotas.

"Además, entregamos vales de
esterilización gratuitos para seguir
apoyando el bienestar animal.
¡Recuerda: Adopta, no compres!",
puntualizó.  

Consuelo López González.-               
Para reducir al máximo las afecta-

ciones por incendios forestales; per-
sonal técnico de la Secretaría de
Medio Ambiente Nuevo León fue
capacitado en el manejo del fuego.

Brigadistas de la Comisión
Nacional Forestal, Comisión
Nacional de Áreas Naturales
Protegidas y Protección Civil Nuevo
León, impartieron el curso que busca
fortalecer la preparación de los alia-
dos estratégicos en la protección de
los ecosistemas.

S-130 Combatiente Forestal, S-
190 Introducción al
Comportamiento del Fuego y la
difusión de la NOM-015-SEMAR-
NAT, fueron algunos de los temas a
estudiar.

Al término, los elementos
realizaron prácticas directamente en
la Sierra de Santiago.

“Del 3 al 7 de febrero, personal
técnico de la Secretaría de Medio
Ambiente de Nuevo León participó
en la capacitación sobre prevención
y combate de incendios forestales,
impartida por la Comisión Nacional
Forestal, la Comisión Nacional de
Áreas Naturales Protegidas y
Protección Civil Nuevo León”,

informó el área.
La Secretaría de Medio Ambiente

refrendó su compromiso con la pro-
tección de las áreas naturales y tra-

bajar por un Nuevo León más verde.
En el Periódico Oficial del

Estado, publicó la Veda de Fuego
para este 2025.

Alfonso Martínez Muñoz, titular
de Medio Ambiente,  advirtió que
este año no pinta bien para los incen-
dios forestales, ante las precipita-
ciones abundantes del año anterior
que aumentaron la vegetación en los
bosques y las heladas que quemaron
algunas especies.

“Es único a nivel nacional y ha
sido muy efectivo para reducir el
impacto de los incendios forestales”,
expuso.

“Se publica este decreto que tiene
validez para todo el año, primero se
establecen zonas de veda para uso de
fuego en todos los ecosistemas fore-
stales, así como en los lotes baldíos
mayores a mil metros cuadrados o
500 metros que tengan vegetación
nativa”.

Entre las prohibiciones en estas
zonas se encuentran fogatas a cielo
abierto, quemas controladas y activi-
dades recreativas.

El Código Penal establece una
sanción de uno a 9 años de prisión a
quien provoque un incendio y si se
trata de una zona forestal la pena y
sanción aumenta hasta en una mitad;
y en caso de afectar un área natural
protegida aumenta 5 años, con una
multa hasta de mil cuotas.

Capacitan a personal de Medio
Ambiente en manejo del fuego

Los elementos realizaron prácticas directamente en la Sierra de
Santiago.

Realizan en Santiago
la Feria de la Adopción

Se realizó esta actividad con la finalidad de ayudar a que los peluditos
puedan tener un lugar en las familias de Santiago.

Sector empresarial apuesta 
a la sostenibilidad hídrica 

Arca Continental y Coca-Cola México han invertido más de 80 millones de
pesos   en soluciones sustentables para el Tratamiento de Aguas Residuales
en todo México.

Exigen dar mantenimiento
al Parque Libertad

Rafael Ramos, diputado local.
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Félix Arratia Cruz, Alcalde de

Juárez anunció que como parte de un

esfuerzo conjunto entre el Gobierno del

Estado y el Municipio, se otorgarán 25

viajes gratis mensuales del transporte

público, que podrán ser utilizados en

camiones y en las líneas del metro, en

beneficio de la economía de los usuar-

ios del municipio.

El ejecutivo municipal detalló que,

de estos 25 viajes, el Gobierno del

Estado otorgará 10 y el Gobierno

Municipal 15, para que los ciudadanos

juarenses puedan trasladarse con

mayor facilidad, pero sobretodo que

sea un beneficio directo a sus bolsillos,

en el marco del Encuentro Ciudadano

“Ayudamos”, realizado en la colonia

Villaluz.

Acompañado por el secretario de

Participación Ciudadana, Daniel

Acosta Fregoso, y el diputado local

Mario Salinas Treviño, el alcalde

agradeció por esta campaña que llega

hoy a Juárez, con el fin de poder acer-

car a la ciudadanía los servicios que

brinda el Gobierno del Estado y el

Gobierno Municipal.

La administración pública, puntual-

izó, “no es sólo estar en la Presidencia,

allá en el escritorio tratando de solu-

cionar los temas y los problemas, sino

en llevar los servicios directamente a

las colonias, ese es el objetivo de esta

campaña”.

Por su parte, Acosta Fregoso destacó

que, en los últimos tres años una de las

principales demandas que han recibido

de los neoloneses es la cercanía y prox-

imidad que hay desde el Gobierno del

Estado con las y los ciudadanos.

El funcionario estatal manifesto que

la Secretaría de Participación

Ciudadana ha traído la herramienta que

impulsamos todos los días para estar

cerca de todos.

“Aquí está su gobierno, aquí esta-

mos dando la cara, estamos para

escucharlos, para atenderlos y

demostrarles con hechos y acciones

que somos un gobierno cercano y no

solo de palabras”.

El funcionario estatal reconoció la

gestión que ha hecho en los últimos

cuatro meses el gobierno municipal, y

particularmente apuntó, su alcalde

Félix Arratia Cruz, quien ha demostra-

do en pocos meses que “cuando se

quiere se puede”.

Lo que ha hecho en los últimos 120

días, subrayó, “a mí en lo personal me

asombra, cada vez que vengo encon-

tramos parques en mejores condi-

ciones, calles más limpias, mayor prox-

imidad y mayor cercanía. Sí esto ha

realizado en 120 días, no me quiero

imaginar lo que hará en tres años”,

puntualizó.  

(ATT)

Para garantizar mejores oportu-

nidades de empleo a los ciudadanos

repatriados, la bancada de

Movimiento Ciudadano impulsara

una iniciativa para modificar la Ley

de Fomento a la Inversión y al

Empleo del Estado.

La diputada Ana Melisa Peña

Villagómez, dijo que la propuesta

busca que las empresas que contrat-

en a personas repatriadas que

demuestren ser originarias de Nuevo

León, reciban incentivos económi-

cos.

La legisladora del partido naranja

dijo que con este tipo de acciones

estarían promoviendo así su inte-

gración laboral.

La emecista destacó que en la

actualidad la iniciativa privada ha

puesto a disposición 50,000

empleos.

Estas plazas de empleo serían

para los connacionales que sean

migrantes si vienen a México, sea

por una deportación o por razones

voluntarias, por la reciente política

migratoria del Presidente de Estados

Unidos Donald Trump.

Por ello, refiere que miles de

neoloneses retornaran al Estado en

busca de una nueva oportunidad,

pero enfrentan barreras para reinser-

tarse en la economía local.

“Es fundamental que Nuevo

León facilite su acceso al empleo

digno y aproveche su talento y expe-

riencia en beneficio del desarrollo

económico”, expresó.

Con esta reforma, la Legisladora

busca fomentar la inclusión laboral

de ciudadanos repatriados.

Quienes con frecuencia enfrentan

dificultades para acceder a empleos

formales debido a la falta de docu-

mentos laborales nacionales, el

desconocimiento de oportunidades

laborale.

Y en algunos casos, la falta de

certificaciones profesionales adap-

tadas al mercado mexicano, aseguró

la diputada. (JMD)

Elementos de la Secretaría de
Seguridad Pública y Vialidad de Santa
Catarina fueron capacitados para saber
cómo responder en emergencias y salva-
guardar la integridad de ciudadanos en
casos donde peligre su vida.

Por instrucción del Alcalde Jesús
Nava Rivera, los policías municipales
reciben esta capacitación, por parte de
personal de Protección Civil Jaguares del
Municipio, como parte de su preparación
para brindar una mejor atención a la ciu-
dadanía, y ser quienes brinden los
primeros auxilios ante cualquier eventu-
alidad.

La capacitación, durante dos días,
incluyó teoría y práctica sobre primeros
auxilios y el control de hemorragias, con
técnicas rápidas, para ayudar a salvar una
vida antes de que una persona se desan-
gre.

La primera jornada de capacitación
contempló lo relativo a Primeros
Auxilios, con la Activación del Sistema
Medico de Emergencias, Reanimación
Cardio Pulmonar (RCP), Obstrucción de
la vía aérea por un cuerpo extraño
(OVACE), Control y manejo de hemor-

ragias y heridas, quemaduras, vendajes y
crisis convulsivas.

El segundo día la capacitación se cen-
tró en reconocer la hemorragia que pone
en riesgo la vida, seguridad personal, el
ABC del control de hemorragias, torni-

quetes recomendados, control de hemor-
ragia en niños.

La capacitación de primeros auxilios
avanzados concluyó con práctica en
campo, para detener la hemorragia en un
paciente. JMD)

La Secretaría de Movilidad y
Planeación Urbana sostiene acercamien-
to con los Municipios a efecto de definir
carriles preferentes para el transporte
público.

Hernán Villarreal, titular del área,
indicó que buscan mejorar la movilidad
y reducir el tráfico vehicular que ahoga
al área metropolitana de Monterrey, prin-
cipalmente en hora pico.

El proyecto forma parte de la reestruc-
turación de rutas urbanas, en el que se
trabaja desde enero de 2022 y prevén
concretar a finales de este año.

Adicionalmente se contemplan car-
riles para vehículos con cuatro pasajeros
o más.

"Definitivamente que ayudaría mucho
tener carriles preferentes, estamos en
pláticas con los Municipios porque son
los responsables y encargados de admin-
istrar la vialidad, para ver si podemos dar
algunos carriles preferentes", expuso.

Respecto a la reestructura de rutas,
señaló que avanzaran conforme lleguen
los nuevos mil 500 camiones, que se

sumarán a los más de 2 mil que ya oper-
an.

Reducir los tiempos de traslado y
ofrecer a los usuarios un servicio de cal-
idad, son parte de los objetivos.

“La reestructura deberá estar muy
avanzada al final del año, cuando lleguen
las mil 500 (nuevas) unidades”, señaló.

“Conforme vayan llegando las
unidades y se vayan incorporando se va a
ir avanzando en la reestructura y
nosotros informaremos mensualmente y
en las juntas de Consejo sobre los
avances”

“Muchas de las rutas han sido modifi-
cadas en sus recorridos, obviamente no
podemos hacer un cambio radical porque
los usuarios tienen que acostumbrarse”,
agregó. (CLG)

En un equilibro entre la oferta y la
demanda laboral; la Secretaría del
Trabajo en Nuevo León renueva constan-
temente sus cursos, talleres y diploma-
dos.

Federico Rojas Veloquio, titular del
área, presentó los nuevos cursos presen-
ciales y en línea para la Capacitación y
Formación de los buscadores de empleo.

Uso de nuevas tecnologías, desarrollo
humano, niveles técnicos, talleres de for-
mación, seguridad, son algunos de las
habilidades para fortalecer las capaci-
dades de los trabajadores.

“Obedecer a la demanda laboral de las
empresas es importante para mantener
un equilibrio entre lo que buscan las
empresas y la capacitación de la fuerza
laboral”, refirió.

“Estoy convencido que el preparar al
trabajador en diversos temas es priori-
tario para ampliar sus oportunidades lab-
orales”.

Los cursos son impartidos por el
Instituto de Capacitación y Educación
para el Trabajo, el cual tiene más de 29
años capacitando la fuerza laboral de la
entidad.

Otros de los cursos disponibles son
inglés básico, electrónica básica, diplo-

mado de seguridad, cocina, así como
también  el servicio de renovación de
licencia especial modalidad taxi. 

Cecilia María López, directora de
Formación Continua, Profesionalización
y Certificación Laboral, indicó que tam-
bién se ofrecen cursos y talleres en línea
como: ISO 14001 Sistema de gestión y
medio ambiente, ISO 45001 Sistema de
gestión y de la seguridad y salud en el
trabajo, Metodología análisis y solución
de problemas (ASAP), Metodología
ocho disciplinas (80´s).

Además de NMX-R-025-SFI-2015
Igualdad laboral, no discriminación,
NOM-030-stps-2009, Servicios preven-
tivos de seguridad y salud en el trabajo,

Obligaciones de seguridad e higiene y
salud ocupacional y el taller presencial
sobre la implementación de la NOM-035
factores de riesgos psicosociales.

Finanzas personales I, Conceptos
básicos de ergonomía, Taller de nóminas
nivel I, Análisis de datos a través de
Excel avanzado, Introducción a la
planeación estratégica, Fundamentos del
reclutamiento digital, proceso de ventas,
son otras opciones.

Para mayor información los interesa-
dos pueden acceder al 070, también en el
caso del ICET al whatsapp 8186531332
y al teléfono 8120202850 y para los cur-
sos de Formación Continua al teléfono
20202976 y 2966.

El Instituto de la Juventud de San
Pedro Garza García arrancó con el
programa Prepa “Futuros en
Marcha”, que ofrecerá a 180 jóvenes
la posibilidad de cursar la preparato-
ria de manera gratuita, con la finali-
dad de combatir la deserción esco-
lar.

Juan Pablo Castuera, Secretario
Ejecutivo del Alcalde encabezó el
inicio de clases del primer grupo de
70 jóvenes que durante los próximos
16 sábados tomarán materias de
ciencias, humanidades, matemáti-
cas, entre otras.

“Sabemos que algunos de e de
epues ya trabajan, ya necesitan bus-
car algún ingreso. Sin embargo,
(queremos) que esto no sea algo que
los detenga para poder seguir estu-
diando, por eso se abre este curso,
este programa, donde los sábados
pueden venir y en cuestión de 16
semanas, pueden ellos ya graduarse
y tener su título preparatorio”,
señaló.

En este sentido, José Gerardo
Benítez, Director del Instituto de la
Juventud detalló que los interesados
se podrán inscribir en las redes
sociales del Municipio o del institu-
to, y la convocatoria permanecerá
abierta hasta el 22 de febrero.

“En este momento tenemos 70.
En este primer periodo, que son cua-
tro meses, la idea es atender a 180 a
lo largo del año”, señaló.

“Tenemos clases de ciencias,

humanidades. También contamos
con clases no solo, o sea, experien-
ciales, donde se exponen casos de la
vida real, donde ven temas más
específicos de cómo actuar en cier-
tas situaciones, para cuando ellos
salgan a buscar un trabajo, sepan
más o menos a qué se van a
enfrentar”, añadió

Los funcionarios mencionaron
que se está trabajando para que al
concluir el curso los jóvenes puedan
continuar con sus estudios de licen-
ciatura.

Darán viajes gratis a
usuarios en Juárez

Podrán ser utilizados en camiones y en las líneas del metro, en beneficio de
la economía de los usuarios del municipio.

Buscan modificar ley
de inversión y empleo

La diputada Ana Melisa Peña Villagómez dijo que la propuesta busca
que las empresas que contraten a personas repatriadas reciban incen-
tivos económicos.

Capacitan a policías en Santa Catarina

La capacitación, durante dos días, incluyó teoría y práctica sobre primeros aux-
ilios

Van por mejorar movilidad
y reducir tráfico vehicular 

El proyecto forma parte de la reestruc-
turación de rutas urbanas

Presentan
cursos y
talleres
laborales

Uso de nuevas tecnologías, desarrollo humano, niveles técnicos, talleres de for-
mación, seguridad, son algunos de las habilidades .

Arranca programa Prepa 
“Futuros en Marcha”

Ofrecerán a 180 jóvenes la posi-
bilidad de cursar la preparatoria
de manera gratuita
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Sergio Luis Castillo.-                      
Un comando armado sembró el ter-

ror en Juárez, al atacar una casa y eje-
cutar a tres personas, una de ellas
mujer y dejar con graves heridas a otra
dama, en la Colonia Valle de Santa
Isabel.

Al momento de los hechos, las vícti-
mas se encontraban conviviendo den-
tro de la propiedad, cuando fueron
interrumpidos en forma violenta por
varios encapuchados.

La Fiscalía General de Justicia del
Estado, está indagando si este caso está
relacionado con la venta de sustancias
prohibidas.

Uno de los ahora occiso fue identifi-
cado como Javier Mendoza, de 27 años
de edad.

Mientras que otro de los hombres
asesinados contaba con una edad
aproximada a los 25 años de edad.

La tercera víctima es una mujer,
quien tampoco pudo ser identificada en
ese momento por las autoridades.

El crimen ocurrió la madrugada de
este sábado, en un domicilio ubicado
en la calle Olmillo en su cruce con
Albir, en la Colonia Valle de Santa
Isabel.

Vecinos del lugar mencionaron, que
las dos parejas estaban conviviendo en

el sitio cuando se detuvo un automóvil
sedán color negro frente a la vivienda.

En ese momento la puerta de la casa
estaba abierta, por lo que ingresaron
cuatro sujetos encapuchados.

Repentinamente accionaron sus
armas de fuego, disparando en más de
20 ocasiones, en un ataque que duró
apenas unos minutos.

Luego de cometer el triple crimen,
los pistoleros emprendieron la huida
con rumbo desconocido.

Policías municipales y agentes min-
isteriales acudieron al sitio para iniciar
las investigaciones, mientras que la
persona herida fue trasladada hacia un
hospital.

El área fue acordonada mientras
peritos recopilaban evidencias, para
determinar cómo ocurrió el ataque y si
en la zona hay cámaras de seguridad
que puedan ayudar a identificar a los
responsables. 

Sergio Luis Castillo.-                            

Hombres armados con fusiles de
asalto, atacaron una vivienda donde
estaban reunidas varias personas en el
municipio de Santa Catarina, dejando
un saldo de un muerto y dos lesionados
graves.

El sitio era considerado por los veci-
nos como un reconocido punto de venta
de drogas en esa zona.

La agresión armada se reportó frente
a una vivienda ubicada en la calle San
Germán, en la Colonia San Gilberto.

De acuerdo con una fuente cercana a
la investigación, sujetos armados a
bordo de una camioneta llegaron hasta
el exterior de la vivienda marcada con
el número 310, en el mencionado sec-
tor.

Tras ubicar a sus objetivos, abrieron
fuego en múltiples ocasiones antes de
huir sin dejar rastro.

Tras el reporte de personas heridas
por impactos de arma de fuego, al sitio
se aproximaron paramédicos de
Protección Civil de Santa Catarina, del
grupo Jaguares y ambulancias de la
Cruz Roja, quienes atendieron a los
lesionados.

En el lugar, los paramédicos confir-

maron la muerte de un hombre, mien-
tras que otro masculino y una menor de
17 años, fueron trasladados a un hospi-
tal con heridas de bala.

Los lesionados fueron identificados
como, Óscar Nava, de 27 años, quien
presentaba cuatro impactos de bala en
el tórax y uno más en el glúteo.

Así como la jovencita Arlet Araiza,
de 17 años, de quien no se propor-
cionaron detalles sobre sus heridas. 

Ambos fueron llevados al Hospital
Universitario para su atención médica.

El fallecido no fue identificado, pero
se informó que se trata de un hombre
de aproximadamente 27 años, quien al
momento del ataque vestía pantalón de
mezclilla azul, playera beige y tenis
negros.

Elementos de la Policía de Santa
Catarina acudieron al lugar y acor-
donaron la zona, mientras que peritos
de la Fiscalía iniciaron el levantamien-
to de evidencias.

En el sitio, especialistas del Instituto
de Criminalística y Servicios Periciales
localizaron al menos nueve casquillos
percutidos de arma de fuego.

La zona quedó bajo resguardo de las
autoridades para continuar con las
investigaciones correspondientes.

Andrés Villalobos Ramírez. -                 

Una persona sin vida y decapitado
así como un lesionado fue el saldo que
arrojó un accidente entre un trailer y un
vehículo que quedó bajo la caja, en
García. 

El accidente fue reportado a las
22:45 horas sobre el bulevar Heberto
Castillo y Carretera a García, en la
colonia Villas de Alcali. 

Al lugar arribaron socorristas de la
Cruz Roja, elementos de Protección

Civil del estado y del municipio, mis-
mos que se coordinaron para realizar
las maniobras de salvamento. 

Los paramédicos al momento de lle-
gar al auto compacto, se percataron que
uno de los ocupantes se encontraba sin
vida y decapitado. 

Mientras que otra persona quien
resultó lesionado tras realizar manio-
bras para poder auxiliarlo, lo llevaron
en la ambulancia a un hospital de la
localidad. 

Una fuente allegada al accidente
mencionó que el conductor del vehícu-
lo compacto en color rojo, se desplaza-
ban a exceso de velocidad y sin la más
mínima precaución. 

Al momento de circular a exceso de
velocidad y sin frenar, el auto se
impactó de lleno contra la segunda caja
de la pesada unidad, quedando de bajo
la misma. 

Agentes de la Secretaría de Vialiad
y Tránsito de García arribaron al lugar
del accidente, e iniciaron las labores de
revisar el fatal accidente.

Andrés Villalobos Ramírez..-            

Al menos dos osamentas fueron
localizadas en un terreno baldío, tras
realizar un cateo en Salinas Victoria,
agentes ministeriales indagan los
hechos.

El operativo de la Agencia Estatal
de Investigaciones inició la mañana del
sábado, en un área industrial ubicada
en la calle Jesús Treviño Montemayor,
en la Colonia Bosques de los Nogales.

Una fuente allegada a las investiga-
ciones mencionó, que los efectivos
ministeriales al realizar las indagato-
rias del caso de personas con carácter
de desaparecidas, los condujo a ese
sitio.

Elementos del Instituto de
Criminalística y Servicios Periciales de
la Fiscalía General de Justicia, inicia-

ron las investigaciones al cavar en var-
ios puntos del terreno, hallado al
menos dos cuerpos en avanzado estado
de descomposición.

En el inmueble lograron asegurar 25
envoltorios de marihuana, botellas
plásticas, calzado y prendas diversas,
tickets, papelería, fragmentos de tela,
objetos cortantes tipo cúter.

La Fiscalía General de Justicia en
coordinación con agentes ministeriales
y peritos realizaron las investiga-
ciones.

Asimismo, los cuerpos fueron
trasladados al anfiteatro del Hospital
Universitario, en donde se les practi-
cará la autopsia de ley correspondiente
y saber las causas de su muerte.

La identificación de ambos cuerpos
será por medio de estudios patológicos
y por ADN en los próximos días.

Sergio Luis Castillo.-                           
Un presunto delincuente que llevaba

secuestrado a un automovilista desde
Monterrey, fue detenido por oficiales
de la Secretaría de Seguridad Pública
de San Pedro.

Mencionaron que la privación de la
libertad se realizó en Monterrey, pero
la persecución policiaca se extendió
hasta los límites con Santa Catarina.

Mencionaron que después de ampli-
ar las investigaciones, salió a relucir
que el delincuente ya era buscado por
las autoridades por diversos delitos.

El ahora detenido fue identificado
como Rogelio “N”, de 35 años de edad,
con domicilio en Santa Catarina.

El afectado, de quien se omiten sus
generales, dijo que se desplazaba a
bordo de su vehículo por la Avenida
Venustiano Carranza, cuando recibió
un cerrón de dos vehículos, un Nissan
Versa y un vehículo de alquiler.

Explicó que aceleró en un intento
por escapar, pero fue interceptado por
los delincuentes que lo acorralaron en
la Avenida Constitución.

Fue en ese momento en que el ahora
detenido subió a bordo del automóvil

de la víctima, amenazándolo con un
arma corta y obligándolo a conducir
con dirección a Santa Catarina.

Mencionaron que afortunadamente
los elementos de la Policía preventiva
de San Pedro, tenían un retén policiaco
en el cruce de Díaz Ordaz y
Corregidora, a la altura de la Colonia

Valle del Seminario.
Fue en ese momento en que el con-

ductor alertó a los policías que estaba
secuestrado y procedieron arrestar al
sospechoso.

Desafortunadamente sus cómplices
lograron escapar al visualizar a tiempo
el retén policiaco.

Sergio Luis Castillo.-                           
Un prófugo de la justicia que conta-

ba con dos órdenes de aprehensión por
el delito de homicidio, fue detenido en
posesión de droga por oficiales de la
Policía de Guadalupe, en la Colonia
Unidad Modelo.

Al detenido los oficiales le
localizaron 19 bolsas que contenían
hierba verde similar a la marihuana. 

El presunto homicida cuenta con
antecedentes penales por posesión de
armas y narcóticos.

El presunto responsable fue identifi-
cado como Cristopher Zenón, de unos
37 años de edad.

Mencionaron que al acusado le falta
parte de su zona craneal, debido a que
recibió un impacto se arma de fuego en
su cabeza en un fallido intento de eje-
cución.

Se informó que el sospechoso colab-
oraba con u grupo de la delincuencia
organizada, que opera en la zona met-
ropolitana de Monterrey.

Un Juez de Control de Monterrey, le
giró dos órdenes de aprehensión por el

delito de homicidio, al participar en
igual número de ejecuciones.

Los crímenes se cometieron en los
municipios de Juárez y Guadalupe.

Los policías mencionaron que esta-
ban realizando un recorrido por calles
de la Colonia Unidad Modelo, cuando
se toparon con el sospechoso.

Al ver la presencia policiaca, el
sujeto intento escapar a bordo de un
vehículo sedán color negro.

Sin embargo, los uniformados lo
cerraron y al ser revisado le encon-
traron la droga en su poder.

Los oficiales solicitaron informes
sobre los antecedentes del acusado,
saliendo a relucir que era uno de los
pistoleros más buscados por la Fiscalía
General de Justicia de Nuevo León.

Ejecuta comando a tres

Al momento de los hechos, las víctimas se encontraban conviviendo dentro
de la propiedad

Muere decapitado tras choque

Una persona sin vida y decapitado así como un lesionado fue el saldo que
arrojó un accidente entre un trailer y un vehículo 

Asesinan pistoleros
a hombre a domicilio

La zona quedó bajo resguardo de las autoridades para continuar con las
investigaciones correspondientes.

Hallan osamentas en 
baldío tras investigación

Al menos dos osamentas fueron localizadas en un terreno baldío, tras
realizar un cateo en Salinas Victoria

Detienen a secuestrador en retén 

El ahora detenido fue identificado como Rogelio “N”, de 35 años de edad,
con domicilio en Santa Catarina.

Cae presunto homicida con droga 

El presunto homicida.
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Alberto Cantú                                          

Y llegó el día…
Este domingo se definirá al

campeón del Súper Tazón 59, cuando
Kansas City y Filadelfia se vean las
caras en el estadio Caesars Superdome
de Nueva Orleans, en la final de la
NFL. 

El partido dará comienzo en punto
de las 17:30 horas y será el desenlace
de la temporada del 2024 en el futbol
americano profesional de Estados
Unidos. 

Kansas City buscará convertirse en
el primer tricampeón de la NFL en la
era de los Súper Tazones, mientras que
las Águilas intentarán cobrar una
revancha contra ese rival que los der-
rotó en el Súper Bowl de 2023.

Tras una emocionante postempora-
da, la NFL verá terminada este día su
campaña del 2024 cuando los Jefes de
Kansas City busquen el tricampeonato
y su quinto anillo Vince Lombardi,
toda vez de que las Águilas de
Filadelfia aspirarán a su segundo trofeo
y a cortar su sequía de siete años sin ser
campeón. 

Filadelfia, el representante de la
conferencia nacional, llega a este
Súper Tazón tras echar en la postempo-
rada a equipos como Green Bay,
Carneros de Los Ángeles y

Comandantes de Washington. 
Mientras tanto, los Jefes de Kansas

City alcanzaron su boleto a este Súper
Bowl luego de que superaran a
Houston y a Buffalo en la presente
postemporada. 

El Super Bowl es el evento más
esperado durante cada temporada en la
NFL y es por eso que hoy se esperaría
una capacidad de asistencia para este
partido de al menos unos 73 mil 208
espectadores, además de que este esta-
dio Superdome de Nueva Orleans
vivirá su octava ocasión en el que
albergan una final del futbol americano
profesional de Estados Unidos,
esperando que esta sea emocionante en
todo momento. 

Patrick Mahomes, el mariscal de
campo de los Jefes de Kansas City,
buscará este día no solamente la posi-
bilidad de lograr el tricampeonato y
darle el quito anillo Vince Lombardi a
su franquicia, sino también hacerse de
su cuarto campeonato como jugador en
la Liga y entrar al debate de ser uno de
los mejores QB de todos los tiempos. 

A su vez, Jalen Hurts, quien este
domingo vivirá su segundo Súper
Bowl como jugador en activo, inten-
tará ganar su primer juego grande de
este mes y con ello mejorar la marca de
Filadelfia en los Súper Tazones, la cual
es de una victoria por tres derrotas. 

Alberto Cantú                                           

Tigres dejó atrás sus dos juegos al
hilo sin victoria y ahora vencieron 2-1
en casa al Atlas en la fecha seis del
Torneo Clausura 2025. 

Con este resultado, el conjunto auri-
azul alcanzó las 13 unidades para
momentáneamente ser terceros en la
tabla de posiciones. 

El juego comenzó con pocas emo-
ciones en los dos arcos, ya que primero
avisaron los felinos con un centro de
Fernando Gorriarán donde se pedía una
mano de Martín Nervo que no se
marcó como penal, y después Nahuel
Guzmán, portero felino, recepcionó
bien un centro a balón parado en el que
casi es autogol luego de un cabezazo a
portería de ‘Gorri’. 

El 1-0 de los felinos sucedió al 21’
de acción en un centro de Jesús Angulo
en el que Nicolás Ibáñez ganó a primer
poste para puntear el esférico y ya en el
área chica llegó Juan Brunetta, fut-
bolista que mandó el balón al fondo de
las redes. 

Atlas empató el partido con un cen-
tro al área chica en el que el balón le
rebotó a Jesús Angulo y el esférico le

quedó a Rivaldo Lozano, quien fusiló a
Nahuel Guzmán para el 1-1 al 41’. 

Los visitantes tuvieron todavía un
penal a favor por un pisotón de Joaquím
Pereira sobre Leonardo Flores, pero
Aldo Rocha falló la pena máxima ya que
el esférico lo dirigió al travesaño, termi-
nando así el primer tiempo. 

En el complemento, Joaquím
Pereira se resintió por una agresión a la
altura de la cabeza que le propinó con
un codazo el futbolista Uros Durdevic

y ahí el colegiado Adonai Escobedo
amonestó al jugador rojinegro, lo cual
fue lo más relevante en los primeros 15
minutos del mismo. 

Los auriazules no estaban teniendo
una gran profundas al frente ya que al
equipo le faltaban variantes en ataque,
pero marcaron el 2-1 al 65’ de acción
con la salida de Raymundo Fulgencio y
la entrada de Ozziel Herrera, futbolista
que con un remate desde fuera del área
colocó el balón en el ángulo superior
izquierdo del arco defendido por
Camilo Vargas, guardameta que sola-
mente fue un espectador más en el
golazo del felino. 

Guido Pizarro se fue expulsado por
una supuesta falta sobre Uros Durdevic
y Atlas tuvo el posible empate en un
tiro libre cerca del área grande felina y
un desvío felino al remate de Matheus
Doria mandó el esférico a tiro de
esquina, en donde no pasó nada y con
ello los felinos se hicieron del triunfo. 

Tras esta situación, ahora los felinos
volverán a la actividad cuando el próx-
imo miércoles reciban al equipo Real
Estelí en el juego de vuelta de la
primera ronda de la Concacaf
Champions Cup. 

Alberto Cantú 

Los Rayados siguieron ayer con su
irregularidad y ahora perdieron 2-1
en Ciudad Juárez ante los Bravos de
Juárez, en lo que fue un encuentro
perteneciente a la fecha seis del
Torneo Clausura 2025. 

Con la derrota, el cuadro
regiomontano se quedó en las seis
unidades para que así sean décimo
segundos en la tabla de posiciones. 

Los Bravos marcaron el 1-0 al 35'
en un tiro de esquina en el que Jesús
Murillo anticipó a la pobre marca
defensiva del visitante para rematar
de cabeza y poner el balón en el
ángulo superior derecho del arco
defendido por Cárdenas. 

Gol fallado, tanto en contra, y los
Bravos concretaron el 2-0 al 62' de
acción con la anotación de Óscar
Estupiñán, futbolista que en un tiro
de esquina anticipó la marca defensi-
va para con un testarazo vencer al
portero Luis Cárdenas. 

Sergio Canales descontó al 95' de
acción con un remate de cabeza para
mandar el balón al fondo de las redes
y José Luis Rodríguez en un mano a
mano falló el 3-1 en una atajada de
Luis Cárdenas, acabando así el duelo. 

Ante este resultado, ahora la
"Pandilla" volverá a la actividad
cuando el próximo martes reciban al
Forge FC en el duelo de vuelta de la
primera ronda de la Concacaf
Champions Cup. 

Santiago Giménez se estrenó como
goleador del Milán en su debut en la
Serie A, en juego que ganó el cuadro
rossonero al Empoli. 

El delantero mexicano recibió el
balón y disparó cruzado para poner el
2-0 momentáneo. 

“Bebote” se generó la jugada, ya
que recibió un balonazo en el medio
campo y tocó con el estadounidense
Pulisic. 

Giménez siguió la jugada y su com-
pañero lo observó solo, así que le filtró
el balón al mexicano. 

Santiago entró al área y aunque

llegó un defensor del Empoli a inco-
modarlo, “Bebote” lo recortó para
después impactar con la pierna izquier-
da al poste más lejano del portero, un
auténtico golazo del mexicano al minu-
to 75.

El cuadro del mexicano alcanzó las
38 unidades para que sean séptimos en
la Serie A de Italia, mientras Empoli se
quedó en las 21.

Al término del partido Santiago
Giménez brindó un mensaje dedicado a
los aficionados del equipo italiano.
“Vamos Rossoneri, tres puntos impor-
tantes y vamos por más”.

MÁS MEXICANOS
El portero Guillermo Ochoa del

AVS de la primera división del futbol
portugués jugó todo el duelo y su
equipo perdió 2-1 ante Santa Clara. 

Tras la derrota, el cuadro del AVS se
quedó en las 15 unidades para que así
sean décimo quintos en la tabla de
posiciones. 

Juan Portales, ex jugador de Rayados y
defensa del Dundee FC, jugó todo el par-
tido en la victoria de su equipo por mar-
cador de 4-0 sobre Airdrieonians en la
quinta ronda de la Copa de Escocia.
Víctor López jugó 29 minutos. 

Debuta Santiago Giménez con gol

Regresan Tigres a la victoria

¿Tri o venganza?
Definen Kansas City y Filadelfia al

campeón de la NFL 

Alberto Cantú                                                                                                     

Sergio Ramos, defensor español que reforzó al Monterrey en el anterior

mercado de fichajes, ya llegó a la Sultana del Norte. 

El europeo arribó a suelo regio por ahí de las 21:34 horas de ayer al

Aeropuerto del Norte, en un vuelo privado para posteriormente dirigirse

vía terrestre a un hotel de San Pedro, donde pasó la noche. 

Ramos arribó al hotel sampetrino cerca de las 23:09 horas y a

lo lejos saludó a la prensa y a los aficionados que lo veían

desde las afueras del lugar. 

En el aeropuerto brindó un autógrafo a una afi-

cionada, la cual estaba hasta temblando de la emo-

ción y llegó a llorar. 

Ramos será presentado este domingo ante su

nueva afición en el estadio BBVA desde el

mediodía, estadio que lucirá repleto toda vez

que la afición, entre abinados y venta libre,

“devoró” en cuestión de minutos los boletos

para este evento.

La afición podrá entrar al estadio BBVA a

partir de las 10:00 horas, aunque la rueda de

prensa con los demá refuerzos albiazules

como Luis Reyes, Alfonso Alvarado, Nelson

Deossa, Ricardo Chávez y Carlos Salcedo

será a las 11:10.

La convivencia del español con la afición

será a partir del mediodía., y posteriormente

el cuadro albiazul tendrá su entrenamiento y

la afición de igual forma podrá disfrutar de

ello,.

Dicho jugador llega al Monterrey tras firmar

por un año de contrato, en el que ganará entre cua-

tro a seis millones de dólares en sueldo. 

A su vez, Ramos arriba al club regio

como agente libre tras no continuar con

su ex equipo Sevilla, conjunto del que se

marchó tras acabar la temporada 2023-

2024. 

Antes de jugar en Sevilla, Ramos militó

en clubes como Real Madrid y PSG, logran-

do con los merengues todos los títulos posi-

bles y destacando con las cuatro Ligas de

Campeones de la UEFA que conquistó con ese

club, aunque también tocó la gloria con la

Selección de España luego de coronarse en el

Mundial del 2010 y en las Eurocopas del 2008

y 2012. 

Domingo de Ramos
Llega anoche el español para

incorporarse al Monterrey, y hoy
será presentado ante un lleno

absoluto en el BBVA

Ozziel marcó el gol de la victoria.

No 
dan
una 2-1

2-1
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VEST IDORES

Pese al triunfo ante Atlas en
la fecha seis de la Liga MX, el
técnico Veljko Paunovic con-
sideró que a sus Tigres les faltó
algo de compromiso en el
duelo. 

El estratega serbio no se
mostró contento por lo ocurrido
en la cancha con sus jugadores
pese a que se hicieron del triun-
fo. 

"Las pérdidas de balón en el
equipo van más por falta de
compromiso y eso no lo voy a
perdonar", detalló. 

Por último, el técnico serbio
dijo que más allá de que él sea o
no despedido en algún momen-
to del club felino, su salida no
será por su falta de compro-
miso, lo cual faltó en algunos de
sus jugadores en el cruce contra
Atlas. 

"Se los digo así, se que al
final al qué lo largan es a mí,
pero me van a largar o no con la
gente que está comprometida y
eso es un mensaje para todos”,
expresó. (AC)

Gonzalo Pineda, técnico del
Atlas, habló tras la derrota ante
Tigres en la fecha seis del Torneo
Clausura y dijo que su equipo mere-
ció más en el estadio Universitario. 

El estratega del conjunto rojine-
gro lamentó el traspié de su club
frente al cuadro regiomontano, toda
vez de que estuvieran cerca del
empate en los minutos finales. 

"Sinceramente creo que el
equipo mereció un poco más, como
mínimo el empate, pero no fue así",
expuso. 

Por último, Pineda consideró que
su equipo dió un digno encuentro en

la cancha de Tigres pese a la derrota. 
"El equipo dio un buen fun-

cionamiento de juego y el resultado
si bien no es el idóneo, la forma de
competir fue digna", concluyó.
(AC)

Dice Pineda que no merecían perder

Ve falta de compromiso

Veljko Paunovic, técnico felino.

CLAUSURA 2025

Un agónico gol de Gabriel Fernández en el minuto 90 le dio la vic-
toria ayer al Cruz Azul sobre oos Tuzos, y de esta manera los
cementeros amanecieron en la cuarta posición del Clausura 2025.

José Rivero habría adelantado a la Máquina al minuto 22, pero
Salomón Rondón lo empató al 79’.

Y cuando todo parecía acabar en igualada, Fernández se alzó con un
testarazo para darle la victoria al Cruz Azul, que lo hizo llegar a once
unidades, mientras Pachuca se quedó con 10 en el quinto lugar.

CRUZ AZUL 2-1 PACHUCA

J O R N A D A   6

Cruz Azul ya es cuarto

En un partido de muchas emociones, León y Toluca igualaron
3-3 en el estadio Nou Camp de Guanajuato. 

La “Fiera” encontró sus tres goles en los tantos de Johander
Cádiz, en donde le asistió James
Rodríguez, además de que
Rodrigo Echeverría marcó dos
más. 

Sin embargo, por Toluca conc-
retaron la igualada tras las anota-
ciones de Isaías Violante y el
doblete de Robert Morales. 

Con el empate, la “Fiera”
alcanzó las 16 unidades para que
sean segundos en la tabla de posi-
ciones. 

Mientras tanto, su rival Toluca
alcanzó las nueve unidades luego
de seis jornadas en la campaña. 

LEÓN 3-3 TOLUCA

Empate de goles en León
Los Pumas de la UNAM y los sorprendentes Cañoneros de

Mazatlán buscarán ascender peldaños en la tabla de posi-
ciones, cuando este domingo midan fuerzas en la capital del
país.

Pumas suma ocno
unidades por siete de los
mazatlecos, y cualquiera
que gane podría meterse en
la lucha por los primeros
lugares del torneo.

El juego se desarrollará a
las 18:00 horas, mientras
que tres horas más tarde,
Chivas recibirá a los Xolos
de Tijuana, en un partido
que involucra a equipos que
se encuentran en los últi-
mos lugares.

PARA HOY

Pumas  y Mazatlán atraen

Paunovic
dice que

eso no lo
perdonará

Martín Demichelis, técnico de
Rayados, lamentó la derrota surfrida
por su equipo en tierras fronterizas, de
paso aseguró que el equipo levantará
su nivel y encontrará mejores resulta-
dos. 

Demichelis habló ante los medios de
comunicación tras esa derrota y ahí
entendió a los fans del Monterrey por
su sentir luego de que el equipo apenas

cuente con seis unidades de 18 posibles
en la campaña. 

"Vamos a salir a adelante y el plantel
dará la cara", aseveró Demichelis,
estratega que de paso aseguró que el
club entrará a la Liguilla. 

"Monterrey se tiene que meter a la
liguilla y eso esta claro...No es cuestión
de funcionamiento. Yo se que el hincha
de Rayados esta enojado y créanme
que soy el primero que lo entiendo",
aseguró. 

Confía Demichelis en levantar

En el clásico de la capital de
España, Real Madrid igualó 1-1 ante
Atlético de Madrid y con ello los
merengues se mantuvieron en la
cima de la Liga. 

Los colchoneros se adelantaron
con un gol de penal de Julián
Álvarez al 35’ de acción, pero
después lo igualó el local. 

Por Real Madrid emparejaron el
encuentro gracias al tanto hecho por
el jugador Kylian Mbappé, al 50’. 

Con el empate, Real Madrid
alcanzó las 50 unidades para que así
tengan una ventaja de un punto
respecto al sublíder Atleti. 

El más cercano perseguidor de
ambos es el cuadro del Barcelona,
los cuales tienen 45 puntos en la
campaña. 

Manchester City sufrió, pero
vino de atrás y se impuso 2-1 al
Leyton Orient en la cuarta ronda de
la FA Cup, avanzando así de fase
en ese torneo inglés. 

El citizen empezó perdiendo el
encuentro tras el autogol del can-
cerbero Ortega Moreno al 16’ de
acción. 

Sin embargo, Khusanov al 56’ y
De Bruyne al 79’ anotaron los dos
goles con los que Manchester City
logró la remontada. 

Con esta situación, Manchester
City avanzó de ronda en este tor-
neo inglés y ya están en la fase de
octavos de final, aspecto por el
cual ahora se encuentran a la
espera de conocer a su rival en esa
instancia. 

La llegada de Sergio Ramos a
Rayados, así como también el arribo de
James Rodríguez al León, harán que la
Liga MX sea más vista a nivel mundi-
al. 

De esto hizo hincapié el defensa
Sebastián Cáceres, jugador del
América, que destacó que esa clase de
futbolistas llegaran al futbol mexicano
en el anterior mercado invernal de

fichajes. 
“Otros equipos con esos fichajes

quieren encontrar la forma de hacernos
caer y obviamente traer esos jugadores
enriquece el nivel de la Liga, sus
equipos claramente, el León viene
jugado bien, son jugadores que marcan

diferencia y que obviamente, a la hora
de enfrentarlos, no vamos a descuidar,
pero son contrataciones que enriquecen
a la Liga, el nivel de la Liga, ponen el
foco en el nivel de la Liga, entonces es
positivo porque levanta el nivel de
competencia y el nivel de espectadores

sobre la Liga porque si bien para mí es
una Liga competitiva y muy fuerte, a
veces no es tan vista en Sudamérica o
en otros países, pero creo que con estas
contrataciones va a llamar más la aten-
ción y será un poco más visible”, dijo
en charla con la prensa capitalina. 

Ramos llega a Rayados y lo hace
bajo un contrato de un año, en donde
ganará entre cuatro a seis millones de
dólares en sueldo. 

A su vez, James también firmó su
contrato con el cuadro del León y este
acabará en enero próximo, aspecto por
el cual su arribo al futbol mexicano es
más que beneficioso para el torneo
nacional. 

Alaban en América llegada de Ramos y James

Avanza el City en la FA Cup Igualan Real y Atleti en derby madrileño

El Real sigue en el liderato de España. El City está en octavos.

Señala que su equipo tuvo una
actuación digna

Lamenta derrota ante Ciudad Juárez, pero
asegura que el equipo estará en la Liguilla
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El primer rival de Saúl
Álvarez para este 2025 será
William Scull, según confir-
mó el jeque árabe Turki
Alalshikh y el propio box-
eador mexicano. 

Alalshikh y Álvarez
Barragán llegaron a un
acuerdo por cuatro peleas,
tres de ellas con sede en
Arabia Saudita y justo será
el 3 de mayo cuando
comiencen los compro-
misos. 

“El legendario Saúl
`Canelo` Álvarez peleará
contra William Scull en
pelea indiscutible en Riad”,
señaló el jeque en sus redes
sociales. Segundos después
el tapatío respondió
“vamos”, asegurando que
todo está listo para su pelea
65 como profesional.

Ever Palma, tres veces represen-
tante de México en los Juegos
Olímpicos, ha logrado colocar su nom-
bre en la historia del deporte, tras
imponer un nuevo récord mundial en la
marcha indoor. 

Luego de una ardua competencia,
en la que tomó fuerza en los últimos
metros, Palma llegó a la meta de los
Millrose Games 2025 para colocar una
marca llena de esfuerzo y dedicación. 

Con la ciudad de Nueva York como
testigo, el mexicano terminó la prueba
en un impresionante tiempo de 5:24.50
minutos, superando la marca anterior
de 5:33.53 minutos que pertenecía al

estadounidense Timothy Lewis en el
lejano 1988, causando de inmediato la
emoción de los seguidores y comen-
taristas, quienes vieron el trabajo de
Palma para llegar al final del recorrido.
Palma, quien compartió hace unos
meses su decisión de retirarse, forma
parte de los atletas respaldados por el
Ejército mexicano, que lo vio quedarse
con la medalla de oro. 

Ante lo ocurrido, las felicitaciones
para la labor del marchista no se
hicieron esperar, destacando la realiza-
da por el Comité Olímpico Mexicano y
la Organización Deportiva
Panamericana.

Pérez, ex piloto mexicano del equipo
Red Bull Racing en la Fórmula 1, sigue
sumando competidores para que alguno
de ellos ocupe uno de los dos asientos
del equipo Cadillac, los cuales entrarán
como escudería de la categoría reina
del deporte motor a partir del próximo
año. 

Uno de los que están en la lista de
opciones, además de Daniel Ricciardo,
sería el finlandés Valtteri Bottas. 

Bottas, quien en la Fórmula 1 ha lle-
gado a correr en equipos como Williams,
Mercedes y Sauber durante la temporada
anterior, actualmente es piloto reserva de
la escudería alemana. 

Sin embargo, los planes de Bottas,
apuntan en la prensa internacional, es
volver a la Fórmula 1 como uno de los 20
pilotos titulares y por eso es que Cadillac
también lo tienen a él como una de sus

opciones de conductores estelares para el
próximo 2026, aspecto por el cual el fin-
landés será alguien más que le competirá
a Pérez por ocupar uno de los asientos de
esa escudería.

Sea cual sea la situación, sería hasta el
próximo verano, en los meses de junio o
julio, cuando Cadillac dé a conocer el
nombre de los dos pilotos que estarán en
ese equipo para el siguiente año dentro
de la Fórmula 1, aspecto por el cual el
mexicano Sergio Pérez sabrá dentro de
poco tiempo si será o no el elegido. 

Algo también a destacar es que el
mexicano sigue analizando su vuelta a la
Fórmula 1 que podría ser el próximo año
en el equipo Cadillac, pero previo a eso
intentaría competir en esa marca de autos
y hacerlo en la categoría GT de las 24
horas de Le Mans de este año, lo cual
está por confirmarse. 

Patricio O’Ward, piloto regio de
Arrow McLaren en la IndyCar
Series, aparecerá en uno de los
comerciales del Súper Tazón entre
los Jefes de Kansas City contra las
Águilas de Filadelfia, a disputarse
en el estadio Caesars Superdome
de Nueva Orleans. 

El piloto regiomontano saldrá
en ese comercial a cambio de ocho
millones de dólares que pagó la
IndyCar a la NFL, y que durará 45
segundos. 

O’Ward sigue demostrando que
es una de las caras principales del
automovilismo en la IndyCar. 

El regio iniciará su temporada

en la IndyCar de este 2025 cuando
el próximo dos de marzo pueda
correr en el circuito callejero de
San Petersburgo, en Florida,
Estados Unidos. 

Shai Gilgeous-Alexander anotó 32
puntos y Aaron Wiggins agregó 26 y 11
rebotes, mientras el Thunder de
Oklahoma vencía el sábado por la noche
125-112 a los Grizzlies de Memphis en
un enfrentamiento entre los dos mejores
equipos de la Conferencia Oeste.

El Thunder dominó a los Grizzlies en
el tablero, superándolos 55-40. Esto
incluye 21 rebotes ofensivos que lle-
varon a 32 puntos de segunda oportu-
nidad. 

Isaiah Hartenstein capturó 14 rebotes.
Jalen Williams anotó 25 para el Thunder,
que ganó su quinto juego consecutivo y
extendió su liderazgo en la conferencia a
siete juegos y medio sobre Memphis, que
está en segundo lugar.

Desmond Bane lideró a los Grizzlies
con 20 puntos, mientras que Jaren
Jackson Jr. terminó con 19 puntos. Santi
Aldama agregó 18 puntos mientras
Memphis veía el final de su racha de
cuatro victorias consecutivas.

El Thunder jugó sin varios jugadores
de la rotación, incluyendo a Chet
Holmgren, quien regresó en la victoria
del viernes por la noche sobre Toronto
después de perderse 39 partidos por una
lesión de cadera. 

Holmgren no participó en la segunda
noche de juegos consecutivos.

El Thunder controló la primera mitad,
construyendo ventajas de doble dígito
respaldadas por rebotes ofensivos y
forzando pérdidas de balón de Memphis.

El golfista mexicano Roberto Díaz
finalizó décimo quinto en la penúltima
ronda del Astara Golf Championship,
en la Korn Ferry Tour. 

Díaz alcanzó ese sitio tras
remontar en la penúltima ronda
hasta 34 lugares gracias a 54
hoyos, un -10 en el marcador y
hasta 202 golpes. 

Ante esta situación, Díaz se
encuentra a siete golpes bajo par (-
17) del líder Kyle Westmoreland,
gracias a siete birdies y un bogey,
permitiéndole eso el mejorar su
estado en la competencia. 

Tras esto, el mexicano aún ten-
drá la última ronda del torneo que
será este domingo y en ella buscará
acercarse a la victoria. 

TIGRE WOODS VOLVERÁ 
A COMPETIR 

Tiger Woods, quien es uno de
los mejores golfistas de todos los
tiempos, volverá a competir en un
torneo de la PGA durante la próxi-
ma semana. 

El 82 veces ganador de torneos
PGA va a competir en el Génesis
Invitational que comenzará el
próximo jueves. 

Comandadas por un gran ataque a la
ofensiva, Sultanes Femenil ganó en
doble cartelera a Naranjeros de
Hermosillo Softbol por pizarras de 13-
6 y 7-2 en el estadio Monterrey.

Yanina Treviño se adjudicó su
primer triunfo de la temporada tras
ponchar a cuatro bateadoras y admitir
una carrera en cinco entradas y dos ter-
cios lanzadas. La española Beatriz
Alonso cargó con la derrota tras recibir
siete carreras (cinco limpias) en una
entrada y un tercio de labor.

Naranjeras abrió la pizarra con un
toque de sacrificio por parte de
Charlotte Drijvers, mandando a
Kyleigh Sand a la registradora con la
carrera de la quiniela.

Sultanes Femenil sacó ventaja al
cierre del primer capítulo, un toque de
sacrificio de McKenzie Clark impulsó a
Madison Huskey para igualar el juego.
Posteriormente Baylee Klingler elevó
de sacrificio al derecho para que Suka
Van Gurp anotara la del 2-1 en favor de
las regias.

La tropa comandada por César
Guerrero fabricó rally de siete anota-
ciones en el segundo episodio, sencillo
de Pamela Rosas y Alexandra Piña
comandaron el ataque.

Elevado de sacrificio de Klingler y
sencillo de Dafne Bravo aumentaron la
ventaja en el score 12-1 en el tercer
rollo.

Marcia Merino produjo con sencillo
una anotación más en la quinta entrada
para Sultanes. La tropa hermosillense
fabricó una carrera en la sexta y rally
de cuatro en la séptima entrada, dejan-
do pizarra final de 13-6 en favor de

Sultanes Femenil.
La estadounidense Paytton Gottshall

se adjudicó su tercer triunfo de la tem-
porada en el segundo juego, ponchó a 2
bateadoras y admitió par de carreras
(una limpia). En contraparte, Morgan
Smith se fue con la derrota tras recibir
cuatro carreras en cuatro entradas y un
tercio.

El segundo duelo de la doble cartel-
era inició con par de carreras para la
novena regia, un cuadrangular de
McKenzie Clark trajo por delante a
Madison Huskey para poner adelante a
Sultanes 2-0.

Naranjeros igualó el juego en el ter-
cer capítulo, un lanzamiento descontro-
lado de Lindsay Lopez abrió la puerta
para que Kyleigh Sand anotara, posteri-
ormente Dulce Domínguez conectó
doblete productor para impulsar a Uxua
Modrego al pentágono, igualando el
duelo con par de carreras.

En una accidentada jugada en la
quinta entrada, Suka Van Gurp conectó
una línea hacia la pitcher Morgan
Smith, trayendo por delante a Madison
Huskey para poner adelante a Sultanes
con jonrón de campo,

Maribel Gandarilla produjo la quinta
carrera con sencillo en la sexta entrada,
acto seguido, Madison Huskey conectó
un cuadrangular de dos de carreras para
sellar el triunfo de Sultanes Femenil
por pizarra final de 7-2.

La tenista mexicana Renata Zarazúa
quedó eliminada en la fase clasificatoria
del Torneo de Doha, en el circuito pro-
fesional de la WTA. 

Zarazúa quedó eliminada ya
que la tenista Greet Minnen la ter-
minó derrotando con cierta autori-
dad. 

El triunfo de la nacida en
Bélgica sobre la mexicana acabó
siendo por parciales de 6-1, 3-6 y
6-1. 

Ante esta situación, Renata se
quedó a un triunfo de acceder a la
ronda de 32vos de final de este tor-
neo, lo cual finalmente no pudo
ser. 

Mientras tanto, su rival Greet

Minnen avanzó de ronda y en
dicha instancia verá participación
durante este domingo, con rival
por definir. 

ALCARAZ, A LA FINAL 
EN ROTTERDAM 

Carlos Alcaraz, tenista español,
avanzó a la final del Torneo de
Rotterdam, en este certamen
varonil de la ATP. 

Para eso, el mencionado tenista
se logró imponer en las semifi-
nales al propio Hubert Hurkacz. 

El triunfo del tenista español
Carlos Alcaraz sobre el polaco ter-
minó siendo por parciales de 6-4,
6-7 y 6-3. 

Scull, el rival de ‘Canelo’
Enfrentará el cubano a SaúlÁlvarez en mayo, según

informó el jeque Turki Alalshikh

Ever Palma bate récord

Aumentan candidatos para Cadillac‘Pato’ O’Ward, 
en comercial 

del Super Bowl

Patricio O’Ward.

Thunder manda en el oeste Repunta Roberto Díaz
en el Korn Ferry Tour

Ganan las Sulltanes cartelera doble

Eliminan a Renata Zarazúa 
en el Torneo de Doha 

Sultanes parece recuperarse.

Oklahoma venció a Memphis.

Valttieri Bottas.

Willliam Scull buscará destronar a Álvarez.
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EL UNIVERSAL.-                                        

El escritor de Coraline, Neil Gaiman,
sigue en el "ojo del huracán" luego de la
demanda que sufrió esta semana por
agresión, lesiones y angustia emocional
hechas por su exniñera, Scarlett
Pavlovich; mismas que él negó rotunda-
mente.

Ahora es Amanda Palmer, la exes-
posa de Neil, quien negó acusaciones de
negligencia y trata de personas presen-
tadas por los abogados de Scarlett en una
demanda civil presentada por la exem-
pleada de la pareja de famosos.

De acuerdo con Deadline, los defen-
sores de la exniñera aseguran tener en su
poder pruebas de que Palmer participó
en el tráfico de personas. La demanda
alega, además, que la pareja no le pagó
el salario mínimo y que la sometió a
condiciones de trabajo abusivas.

"Debo proteger a mi hijo pequeño y
su derecho a la privacidad. y dado que

esa es mi prioridad, no responderé a las
acusaciones específicas que se hacen
contra mí, excepto que las niego y que
responderé a su debido tiempo. Mi
corazón está con todos los sobre-
vivientes", escribió Palmer en redes.

La vocalista del dueto musical esta-
dounidense The Dresden Dolls estuvo
casada con el escritor británico entre
2011 y 2022.

Sin embargo ambos tienen un hijo en
común, nacido en 2015.

El también autor de la serie de cómics
‘The Sandman’ negó el mes pasado
acusaciones de conducta sexual
inapropiada que ocho mujeres hicieron
contra él.

La controversia escaló hasta la edito-
rial de Gaiman, Dark Horse Comics, la
cual le canceló su último trabajo y a fre-
nar la adaptación teatral británica de su
libro Coraline, la cual fue llevada a la
pantalla en una película animada en stop
motion en 2009.

Niega Grupo Frontera apoyo a Trump

Deslumbra ‘Emilia Pérez’ en
los Goya pese a polémicas

EL UNIVERSAL.-                                      

La 39 edición de los Premios Goya se
realizó este sábado para resaltar lo mejor
del cine español y producciones interna-
cionales, como es el caso de la cinta
"Emilia Pérez", de Jacques Audiard, la
que se llevó el reconocimiento de Mejor
película europea, en ausencia de Karla
Sofía Gascón, protagonista de la cinta,
que ha pactado con la producción guardar
silencio, ante la controversia que causaron
sus declaraciones discriminatorias a gru-
pos minoritarios, escritas en X hace
algunos años.

El premio lo recibieron los dis-
tribuidores Enrique Costa y Miguel
Morales, que mencionaron a Gascón,
luego de que el viernes nadie lo hizo en
los Critics' Choice Awards.

"Ante el odio y el escarnio, más cine y
más cultura", dijeron ante los aplausos de
los asistentes.

El tema permeó desde la alfombra roja
de los premios, cuando talento como Paz
Vega dijo que lo más penoso es que todo
eso haya tapado la candidatura de otras
mujeres.

"Que no se hable, por ejemplo, de la
nominación de Demi Moore. Es una pena
que cuando te nominan al Oscar, que es
algo complicadísimo, sea otro tema el que

acapare la atención", expresó.
La entrega del Goya presenció tam-

bién un hecho inédito, porque el premio a
Mejor película fue un empate entre "El
47", que en la noche también se llevó
otros cuatro galardones, entre ellos Actor
y Actriz de reparto, y "La infiltrada".

Pedro Almodóvar, quien no asistió a la
ceremonia, se llevó a casa el premio a
Guión adaptado por "La habitación al
lado" y envió un mensaje a través de su
hermano Agustín: "Creo que el ser

humano debe ser dueño de su vida y tam-
bién de su muerte cuando la vida solo
ofrece dolor", leyó Agustín.

El momento emotivo de la noche fue
cuando sobre el escenario apareció María
Isasi, hija de la recién desaparecida
Marissa Paredes, de la que se proyectó un
video homenaje. Los mexicanos Silvia
Pinal, Ernesto Gómez Cruz y Sasha
Montenegro fueron recordados en el In
Memorian, a miembros de la comunidad
fílmica fallecidos en el último año.

La cinta de Jacques Audiard triunfó en en el galardón a ‘Mejor película
europea’ entre criticas y emociones.

Se convierte Martha Higareda en la Sra. Howes
EL UNIVERSAL.-                                        

Desde este domingo, Martha Higareda
amanece siendo la Sra. Howes y es que
resulta que la actriz contrajo matrimonio
con Lewis Howes en las paradisíacas
playas donde fue su despedida de soltera
hace medio año.

La protagonista de "Amar te duele" y
"No manches Frida" y su prometido, un
influyente conferencista y emprendedor,
han mantenido durante un año el her-
metismo en torno a los detalles de su

enlace matrimonial.
Sin embargo, una publicación en

Facebook de Lewis el pasado 5 de
febrero, mostrando a la pareja radiante,
fue suficiente para encender la llama de la
especulación sobre la fecha de la ceremo-
nia y sería este sábado 8 en el mes del
amor y la amistad.

Su historia de amor, lejos de ser un
cuento de hadas clásico, nace en un
encuentro profesional inesperado en Los
Ángeles, tal como lo reveló Martha en
una entrevista con Yordi Rosado. 

El flechazo fue inmediato, aunque en
ese momento Lewis mantenía una
relación sentimental con Yanet García, la
conocida "Chica del clima".

En un emotivo mensaje en sus redes
sociales, Higareda expresó lo que signifi-
ca para ella este nuevo capítulo de su
vida. "No podemos estar más emociona-
dos dando este paso con los pies sólidos,
con el corazón expandido y los ojos bien
abiertos. @lewishowes y yo vamos con-
struyendo día a día con la ayuda de Dios
y nos elegimos día a día", escribió.

La exesposa de Neil Gaiman negó las acusaciones y prioriza la privacidad
de su hijo, aunque asegura que responderá a las demandas.

EL UNIVERSAL.-                                                       

Hace unos días la banda estaba en la
mira de los cibernautas, pedían cancelar-
los porque supuestamente apoyaban a
Trump y hasta habrían votado por el
mandatario estadounidense, quien ha
endurecido sus políticas migratorias de
deportación.

Había molestia porque circuló un
video en el que la abuela de "Payo", tam-
bién conocida como La Abuela Frontera,
aparece bailando después de votar,
supuestamente celebrando el triunfo de
Trump, lo que provocó una ola de críti-
cas en las que tachan a la banda de
"traicionera" y que sólo se benefician de
la comunidad latina sin que en realidad
enfaticen con sus necesidades.

"¿Cómo vas a votar por Trump siendo
latino?". "Quieren el apoyo latino y están
contra sus propia comunidad. UNFOL-
LOWED". "No regresen a México".
"Hagan música en inglés a ver si pegan
no se olviden de sus raíces". "¿Se acuer-
dan de Tiziano Ferro y Yaritza?
Exacto… que mal por ustedes". "Bye
grupo Frontera". "¡¡¡Los traigo bien
atorados!!!! El privilegio les nubló la
empatía con la gente mexicana, que ha
estado desde un principio apoyándolos",
se lee en varios comentarios escritos en
las publicaciones de la banda.

Externa su apoyo 
a los inmigrantes

A través de sus redes sociales, Grupo
Frontera aclaró que no tienen afiliación y
alianza con ningún partido político que
esté en contra de los inmigrantes y de la
comunidad latina, especificaron que

ellos también tienen familia que lucha
por un mejor futuro, sin embargo, las
opiniones de ellos no representan al
grupo.

"Como muchos de ustedes nuestras
familias e integrantes han vivido en la
lucha por un mejor futuro y siempre
estaremos del lado de nuestra gente
defendiendo nuestras raíces y valores. Es
importante que sepan que las opiniones
de familiares y amigos no representan
Grupo Frontera".

Especificaron sus orígenes y que la
banda es de la gente:

"Nosotros somos inmigrantes, somos
de la frontera y Grupo Frontera siempre
será de su gente y para su gente".

Los integrantes de la agrupación, que
saltó a la fama tras interpretar la canción
"No se va" de la banda colombiana de
Morat, nacieron en Texas, Estados
Unidos; sin embargo, tienen raíces en
Tamaulipas y Nuevo León, en México,
además de que su principal público está
en México.

Tocan y cantan música regional mex-
icana, específicamente en el subgénero
de música norteña estilo regiomontano.

Enfrenta Amanda Palmer acusaciones
de negligencia y trata de personas

La banda aclaró en redes sociales que no tiene afiliación con partidos

políticos antiinmigrantes y reafirmó su apoyo a la comunidad latina.

En el evento ocurrió un histórico empate en ‘Mejor película’ entre "El 47" y "La infiltrada".

Los integrantes destacaron sus orígenes inmigrantes y aseguraron que

siempre estarán del lado de ‘su gente’.

GANADORES
Premio Goya Internacional 2025

• Richard Gere
Goya de Honor 2025

• Aitana Sánchez-Gijón
Mejor actor de reparto
• Salva Reina, por El 47 

Mejor diseño de vestuario
• La virgen roja

Mejores efectos especiales
• El 47

Mejor canción original
• De La guitarra flamenca de Yeray

Cortés: Los almendros - Yerai
Cortés y Antón Álvarez
Mejor actriz revelación

• Laura Weissmahr - Salve María
Mejor actor revelación

• Pepe Lorente - La estrella azul 
Mejor maquillaje y peluquería

• Marco
Mejor sonido

• Segundo premio
Mejor dirección de fotografía

• La habitación de al lado 
Mejor actriz de reparto
• Clara Segura - El 47

Mejor dirección de arte
• La virgen roja

Mejor película de animación
• Mariposas negras 

Mejor música original
• La habitación de al lado 

Mejor película documental
• La guitarra flamenca de Yerai

Cortés 
Mejor película

• El 47 
• La infiltrada 

Mejor dirección
• Isaki Lacuesta & Pol Rodríguez,

por Segundo premio
Mejor actriz protagonista

• Carolina Yuste, por La infiltrada
Mejor actor protagonista

• Eduard Fernández, por Marco
Mejor guion original

• Casa en llamas
Mejor guion adaptado

• La habitación de al lado
Mejor película iberoamericana

• Aún estoy aquí 
Mejor película europea

• Emilia Pérez

Para la actriz su sueño es tener dos o tres bebés con su ahora esposo.

EL UNIVERSAL.-                                            

El Goya Internacional recayó en
manos de Richard Gere ("Mujer bonita")
quien refrendó su idea de que en EU se
está viviendo un momento oscuro y cali-
ficó de "matón" a Donald Trump.

"Pero eso está ocurriendo en todas
partes, tenemos que tener fuerza y coraje
pues hay un lugar para el amor básico,
tenemos que escuchar más, para ver hacia
dónde tenemos que movernos", expresó
al recibir el galardón de manos de su
amigo, el actor español Antonio
Banderas.

Y Aitana Sánchez Gijón merecedora
del Goya de Honor, aventó, sin decir
nombres, un mensaje que generó aplau-
sos: "No hay que tener miedo a la cultura,
hay que tener miedo a la ignorancia, al
fanatismo, a la guerra. Hay que tener
miedo a los nuevos imperialismos y a las
limpiezas étnicas".

El rapero C Tangana refrendó su entra-
da al cine al lograr el Goya a Documental
por La guitarra flamenca de Yerai Cortés.

El "hombre
bonito"

Richard Gere calificó a  Trump
como "matón".



De mi arqueología personal conservo
cartas cuidadosamente dobladas en los
sobres en que fueron enviadas. Me zam-
bullo en esa montaña desaseada con el
asombro de un método de comunicación
que perdió su lugar. Conforme me acerco
al presente, disminuye el volumen del
acopio de palabras que cortaban distan-
cias. Seguramente el correo electrónico
guarda algún tipo de memoria, pero no el
objeto. El objeto en sí mismo es peculiar.
El sobre —curioseo sobre el tema— fue
una invención China en el siglo XVII y
se usaba sobre todo para dar dinero a los
gobernantes. Las primeras cartas en el
siglo XIX en Europa se doblaban de tal
manera que en el mismo papel quedaba
el destinatario y el dato del remitente.
Fue a mediados del XIX que el sobre con
su característica forma de doblez en
triángulo engomado, que cierra la misiva,
se industrializó.

Recién estrenada la adolescencia puse
mi nombre en una revista de esas cuya
última página tenía un Pen pal corner
(esquina para amigos de pluma, bello
nombre). Revistas que leíamos las
muchachas en flor. Al cabo de un mes y
durante todo un año, recibí correspon-
dencia de distintos pueblos y ciudades de
Estados Unidos, jovencitas que querían
saber quién era yo, qué me gustaba,

cómo era mi familia y que a su vez me
compartían si eran pecosas, si usaban
frenos, si les gustaba patinar o montar a
caballo, como la que se volvió mi amiga,
de tal manera que incluso pasé las vaca-
ciones del 68 en aquella casa rural del sur
de Oregon. Las cartas que yo archivaba
cuidadosamente en una caja por estado
—Alabama a Washington— lucían sus
colores: sobres amarillos o azules, cuyo
cierre triangular revelaba diseños florea-
dos por el envés, mientras que los pape-
les y sobres con que yo respondía eran
ligeros e insípidos con la leyenda correo
aéreo. En ese alud de correspondencia
que ahora sorteo, desecho o conservo, el
puro sobre me revela la geografía, la per-
sona, la época reflejada en la estampilla:
la insoportable cara del “generalísimo”
Franco o los alegres diseños de las
olimpiadas del 68 en México. Alharaca
de conversaciones que en un tiempo
importaron y que sucedieron con ese
ritmo imposible en estos tiempos, sem-
anas para cruzar el océano, otras tantas
para llegar de regreso. Cartas con remi-
tentes cuyos nombres ahora no me dicen
nada, ascuas que no son ni siquiera
recuerdo. Y sin embargo mientras atesoro
algunas, me maravillo de cómo sucedían
los viajes, la distancia, los afectos, ese
lazo de palabras anhelante de una perma-

nencia. Su amontonadero da fe de ello. Y
también de que entre el olvido algunos de
esos lazos de palabras nos cuentan nues-
tra propia historia y la de las relaciones
que han perdurado.

No sé si las cartas deberían devolverse
a aquellos que nos las mandaron porque
son ellos los que están ahí dejando su
crónica del tiempo. Las cartas de
entonces son una forma de cortesías olvi-
dadas.

Hoy nos comunicamos demasiado;
hasta la congoja y la falta de privacidad.
Las cartas con su ritmo pausado que

recorrían orografías y continentes acom-
pañaban una forma de vida mucho más
sensata. Más suave. 

Hemos conseguido la inmediatez, y
frente al vertedero de cartas que arranca
con mi primer viaje lejos de la familia y
del país en 1968, me pregunto si son
mejores esas maneras instantáneas que
han borrado la emoción de la espera y la
llegada del sobre. En nuestros correos
electrónicos, el sobre persiste como
icono: un recordatorio de emociones per-
didas en aquel lento intercambio de pal-
abras en papel.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Fiódor

Dostoievski

(Fiódor Mijailovich Dostoievs-
ky o Dostoievski; Moscú, 1821 -
San Petersburgo, 1881) Novelista
ruso. Junto con Iván Turgueniev y
León Tolstói, es el más apreciado
representante de la literatura real-
ista en su país y uno de los grandes
genios de la narrativa europea dec-
imonónica. Educado por su padre,
un médico de carácter despótico y
brutal, encontró protección y car-
iño en su madre, que murió pre-
maturamente. Al quedar viudo, el
padre se entregó al alcohol, y envió
finalmente a su hijo a la Escuela de
Ingenieros de San Petersburgo, lo
que no impidió que el joven
Dostoievski se apasionara por la
literatura y empezara a desarrollar
sus cualidades de escritor.

A los dieciocho años, la noticia
de la muerte de su padre, torturado
y asesinado por un grupo de
campesinos, estuvo cerca de hacer-
le perder la razón. Ese acontec-
imiento lo marcó como una rev-
elación, ya que sintió ese crimen
como suyo, por haber llegado a
desearlo inconscientemente. Al
terminar sus estudios, tenía veinte
años; decidió entonces permanecer
en San Petersburgo, donde ganó
algún dinero realizando traduc-
ciones.

La publicación, en 1846, de su
novela epistolar Pobres gentes, que
estaba avalada por el poeta
Nekrásov y por el crítico literario
Belinski, le valió una fama ruidosa
y efímera, ya que sus siguientes
obras, escritas entre ese mismo año
y 1849, no tuvieron ninguna reper-
cusión, de modo que su autor cayó
en un olvido total.

En 1849 fue condenado a
muerte por su colaboración con
determinados grupos liberales y
revolucionarios. Indultado
momentos antes de la hora fijada
para su ejecución, estuvo cuatro
años en un presidio de Siberia,
experiencia que relataría más ade-
lante en Recuerdos de la casa de
los muertos. Ya en libertad, fue
incorporado a un regimiento de
tiradores siberianos y contrajo
matrimonio con una viuda con
pocos recursos, Maria Dmítrievna
Isáieva.

Tras largo tiempo en Tver,
recibió autorización para regresar a
San Petersburgo, donde no encon-
tró a ninguno de sus antiguos ami-
gos, ni eco alguno de su fama. La
publicación de Recuerdos de la
casa de los muertos (1861) le
devolvió la celebridad. Para la
redacción de su siguiente obra,
Memorias del subsuelo (1864),
también se inspiró en su experien-
cia siberiana. Soportó la muerte de
su mujer y de su hermano como
una fatalidad ineludible. En 1866
publicó El jugador, y la primera
obra de la serie de grandes novelas
que lo consagraron definitiva-
mente como uno de los mayores
genios de su época, Crimen y cas-
tigo.

En 1880 apareció la que el pro-
pio escritor consideró su obra
maestra, Los hermanos Karama-
zov, que condensa los temas más
característicos de su literatura:
agudos análisis psicológicos, la
relación del hombre con Dios, la
angustia moral del hombre moder-
no y las aporías de la libertad
humana. Máximo representante,
según el tópico, de la «novela de
ideas», en sus obras aparecen evi-
dentes rasgos de modernidad,
sobre todo en el tratamiento del
detalle y de lo cotidiano, en el tono
vívido y real de los diálogos y en el
sentido irónico que apunta en oca-
siones junto a la tragedia moral de
sus personajes.

Estábamos haciendo nuestros
planes, pero olvidamos que el
destino también tiene planes

Fiodor Dostoievski

Muchas personas se pierden
las pequeñas alegrías mientras
aguardan la gran felicidad

Pearl S. Buck

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

LA REVISIÓN

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Yo nunca corregía. Definitivamente
no me sentía un chico genio, pero quería
ser uno, porque creía que a los genios se
les ocurrían las ideas, completas, a la
primera, de manera perfecta y no tenían
necesidad de revisar. Tal vez era influen-
cia musical: por las historias que siempre
se dijeron de Wolfgang Amadeus Mozart,
que componía sin corregir. La verdad,
Mozart escribía de manera extremada-
mente lenta: revisaba en la mente, el
tacaño, para no gastar papel. Así es que
probablemente me equivocaba y la gran
mayoría de los Grandes Genios sí revisa.
Y yo, en particular, que no lo era, sería el
primero con necesidad de corregir mi
economía académica y todo lo demás que
hacía. 

Antes de ingresar al doctorado,
publiqué tres artículos académicos en
español, en revistas mexicanas, sin
necesidad de corregir mucho. (Las cosas
habrían de ponerse más competitivas con
el paso del tiempo y cada vez es más difí-
cil publicar aquí, en este país).

Luego me propuse publicar en inglés,
en alguna revista académica norteameri-
cana. Comencé a intentarlo mientras
estaba aún en México, antes de ingresar
al doctorado en Estados Unidos. Y con-
tinué con mis intentos cuando llegué a
allá. Con una honrosa excepción, siem-
pre fue la misma historia: un rechazo tras
otro. Recibía retroalimentación con cada
rechazo, y a veces con extensas cartas
llenas de soberbia e injuria, mientras que
otras contenían una prosa más amigable.
Pero mi problema era siempre el mismo:
yo no contaba con las herramientas para
corregir a partir de las sugerencias de los
árbitros. Supongo que, al menos en parte,
para eso se inventaron los doctorados,
para contar con un asesor que enseñe al
alumno a corregir.

Entre mis sueños de juventud siempre
estuvo el de convertirme en académico,
en enseñar en alguna de las mejores uni-
versidades de los Estados Unidos y un
día: ganar el Premio Nobel. Hasta que un
día, siendo estudiante en el doctorado,
poco a poco fui descubriendo una parte
de mi realidad y tuve que dejar mi sueño,
por otros sueños, también incumplidos,
pero que remplazaron el inicial. En retro-
spectiva: uno nunca deja de ser un
soñador. Un fracaso siempre sustituye al
otro.

Al concluir el doctorado, finalmente
abandoné el sueño académico: rechacé
las ofertas de trabajo que tuve de univer-
sidades y regresé a México, un tanto a la
aventura, sin empleo. Sufrí un tiempo. O,
más bien, sufrí un largo tiempo, porque,
aunque tenía otro tipo de trabajos, en el
fondo me dolía el sueño abandonado. Así
es que cuando varios años después, aban-
doné la economía para componer música,
y luego me vi emocionalmente impedido
para componer y no me quedó más que
escribir narrativa, tuve que mirar mi
largo camino de fracasos y analizarlos
detenidamente. Inmediatamente me di
cuenta de que, como académico, había
fracasado, en parte, porque siempre que
recibía un rechazo, me negaba a corregir.
Simplemente tomaba mi artículo rechaz-
ado y lo enviaba a otra revista. Así, como

estaba. Cuando tomé la narrativa,
aprendí la lección y me fui al otro
extremo: corregí en desproporción.

Cuando inicié lo literario, encontré
también un taller. Llegaba a las
reuniones, repartía copias de mis textos y
los asistentes señalaban recomenda-
ciones de cambios mientras yo les leía en
voz alta mi escrito. En una tarde incor-
poraba las sugerencias, haciendo caso a
todo lo que se me señalaba, sin importar
que muchas de aquellas expresiones de
buena fe no estaban bien fundamentadas.
Pero yo hacía alteraciones a mi escrito.
Eso calmaba mi dolor. El resultado era
mi primer borrador. De ahí, realizaba
siete u ocho correcciones más para llegar
al segundo borrador. Me parecía exager-
ado, eran muchas revisiones para mí,
(para alguien que hasta pasados los trein-
ta y cinco años, no corregía sus textos).
Quedaba contento, sin adivinar que había
autores increíblemente experimentados
que revisaban cuarenta veces sus
escritos. Lo he leído de ellos mismos, en
sus confesionarios.

Ahora lo entiendo: revisar es escribir.
Más que un proceso de mejorar el texto
se trata de completarlo. Un texto sin
revisión no está aún completo. Y hay tan-
tos textos en este mundo que no fueron
revisados, empezando por la Biblia. ¡Qué
prosa tan escandalosamente mal hecha,
en muchas partes: tartamudea! ¡Y qué
historias tan brutales! Bueno, hay tramas
fenomenales y hay que reconocer que, a
Dios, en ocasiones, también se le da la
poesía. En fin, me parece que, a la Biblia,
le hace falta lo mismo que a mis primeros
textos de economía académica: hay que
abandonarlos y comenzar otros nuevos,

con temas más bonitos, menos sufridos.
Con algo que vaya cerrando la triple
pinza entre ciencia, arte y fe. Que incor-
pore el bienestar humano.

Tanta gente agarrándose del chongo
cuando debería estar fuera de moda.
Conclusión: Va una pequeña lección para
todos.

LA VIDA EN RETROSPECTIVA

OLGA DE LEÓN G.
Cuando era una niña, de ocho, nueve y

casi diez años, soñaba que de 
grande, algún día llegaría ser una

famosa bailarina de ballet. Para antes de
los once años ya había desistido de tal
idea, era realista: tenía cierta flexibilidad
y me gustaba mucho tanto el ballet como
la música clásica; pero, de los nueve años
a los diez, mi peso se descontroló, pasé
de ser una niña delgada, a una, más bien,
llenita.

Luego, tuve otros sueños. Como
siempre me gustó inventarles historias y
cuentos a mis hermanitos, sacados en
parte de mi imaginario, como también de
los cuentos clásicos que teníamos en
casa, y que leía en los libros de El Tesoro
de la Juventud, colección que papá nos
había comprado en la Cd. de México, allá
por 1957 o 59; entonces comencé a tran-
scribir algunas de mis recreaciones, y
pensé que quizá pudiera un día llegar a
ser escritora.

De pronto, cumplí doce años y
mi vida se enredó en sueños imposibles,
que se vieron frustrados antes siquiera de
pensar seriamente en ellos. A los trece,
no sabía qué haría con mi vida, solo tenía
la firme convicción de que estudiaría una
carrera universitaria, como era el sueño

de nuestro padre, para todos sus hijos.
Por esos años, vivíamos en Reynosa,
Tamaulipas y, obviamente, yo no pensa-
ba en iniciar la preparatoria en ninguna
otra parte que no fuera en Monterrey,
Nuevo León. A menos que consiguiera el
permiso de papá para irme a la capital, si
me decidía por Astronomía. Ese fue solo
un relámpago de sueño, pues sabía que
no conseguiría tal permiso: allá no
teníamos parientes que pudieran
recibirme mientras estudiaba.

Los sueños pasaron de ser tales,
a ideas que debía perseguir y transfor-
marlas en hechos. Y así fue como antes
de cumplir quince años, ya estábamos mi
hermano Chuy y yo en la casa de mis tías
Lola y Chelo, las hermanas solteras de
mi papá con quienes viviríamos, en la
colonia Mitras Sur, por la calle La Barca
# 837. Llegué a tiempo para presentar el
examen de admisión al bachillerato.

Recuerdo y me veo, como si fuera
ayer haciendo fila en la primera fila
(valga la redundancia), tal como me
había dicho mi padre, para ser inscrita
por el Lic. Manir en la Preparatoria # 1,
pues en ese edificio había estudiado él su
carrera, y por eso pedí entrar a esa
preparatoria. Manir había sido instruido
para respetar mi elección por el Lic.
Vicente Reyes (gran amigo de papá). No
sin antes hacer un poco de cábula y cues-
tionarme por qué quería entrar a esa
Preparatoria; terminé inscrita en ella.

Y, los sueños regresaron a mi mente,
mis pensamientos y mi espíritu. Ya
cumplidos los 17 años, los sueños sufren
un tropiezo. Mi madre enferma, tiene que
venir a Monterrey, la internan y estará
acá no saben exactamente cuánto tiempo.
Lo cual complica las cosas para papá,
quien se ve en la necesidad de pedirme
que me regrese con él a Reynosa, pues no
puede hacerse cargo él solo de mis her-
manos, ni aun con la ayuda doméstica de
mucha confianza, que por entonces tra-
bajaba en casa. No entendía muy bien,
por qué mamá se quedaría en el hospital
y yo debía ayudar al cuidado y educación
de mis cuatro hermanitos menores: tres
varones y una hermanita menor que yo,
siete años. Creo que asumí bien mi rol y
pasados menos de cinco meses, mamá ya
estaba de regreso.

Aunque antes de regresar a Reynosa,
yo había iniciado una relación de noviaz-
go con quien luego sería mi esposo por
más de cincuenta y dos años. Rompí con
él al irme, argumentando que no creía en
el amor a distancia, así sería libre, y no
me ofendería si salía con alguien más. De
nada sirvió. El estaba decidido a contin-
uar, y cuando mamá ya estaba en casa, él
fue a buscarme. Mi padre lo recibió en su
despacho… Nunca supe de qué hablaron,
pero seguro papá “le leyó la cartilla”.

Los sueños se nublaron, ya nunca
fueron los mismos, me convertí en un
autómata, y seguí simplemente viviendo;
las perspectivas cambiaron, más aún al
convertirme en madre. Las prioridades
fueron otras… yo simplemente asumí mi
nuevo rol. Hoy estoy ante nuevos retos.
No sé si mis sueños despertarán o si ten-
dré nuevos sueños…

Dentro de algunos años, si aún estoy
en este terrenal mundo, lo sabré con
certeza.

Mónica Lavín

La memoria ensobretada

La tómbola millonaria



En los partidos de deportes como futbol
o basketball es común ver que al jugador
estrella, del que el equipo contrario teme
que pueda hacer muchas anotaciones, éste
asigne a uno o varios jugadores que se
dediquen a hacerle la vida imposible: se le
ponen delante para interceptar la bola antes
de que enceste o meta gol, incluso llegan a
taclearlo o meterle el pie para que se caiga
e impedir así una jugada que le daría a su
equipo la victoria.

A los fans de esa estrella deportiva les
desespera ver que sus contrarios le aplican
lo que se conoce como ‘marcaje personal’,
que consiste en no dejarlo ni a sol ni a som-
bra para que no pueda anotar, pero a
nosotros puede provocarnos el efecto con-
trario, si aplicamos ese ‘marcaje personal’
a la vida de fe.

Considera esto: los directores espiri-
tuales insisten siempre en que quien no
avanza, retrocede, que no nos podemos
conformar con quedarnos como estamos,
así que tenemos que estar siempre luchan-
do por erradicar nuestros defectos. Y
recomiendan que no intentemos eliminar-
los todos a la vez pues nos resultará
imposible y nos desanimaremos. Proponen

que elijamos uno, el principal, el peor, y lo
trabajemos. ¿Cómo? Haciéndole ‘marcaje
personal’, es decir, traerlo corto, impedirle
anotar, no dejarle ganarnos la partida.

¿Cómo se logra esto? San Francisco de
Sales sugería estas 3 cosas:

1. En la mañana pide ayuda al Espíritu
Santo. Que te ayude en este combate, que
te dé luz para captar situaciones en las que
tu defecto te puede ganar, y te dé la fuerza
de voluntad para evitarlas.

Considera lo que vas a hacer durante el
día, y si habrá momentos en que te verás en
mayor riesgo de caer, prepárate de ante-
mano para evitar la caída. Por ejemplo, si
tu defecto es que te gusta chismear, y justo
vas a verte con amistades a las que les
encanta el chisme, lleva en mente varios
temas que puedas introducir en la conver-
sación para desviarla si empiezan a hablar
mal de alguien.

2. A lo largo del día (por ejemplo a
media mañana y a media tarde) examina
cómo vas, si caíste en ese defecto y por
qué, o si lograste mantenerte firme, y qué
te ayudó a lograrlo. Y que tus caídas no te
desanimen, sino te animen a tomarte más
firmemente de la mano de Dios. Sigue

pidiéndole Su gracia.
3. En la noche, al ir a dormir, examina

cómo te fue con respeto a ese defecto. Da
gracias a Dios por las veces en que no
caíste, y si caíste y tu caída amerita acudir
al Sacramento de la Confesión, proponte ir
lo más pronto posible. Y sigue pidiendo
ayuda.

Si haces esto diario se cumplirá en ti lo
que decía Tomás de Kempis en su libro
‘Imitación de Cristo’ que si cada año desar-
raigamos un vicio, pronto seremos santos.

8183-45-46-15 / 8183-45-40- 80 Ext. 210  MONTERREY, N.L. DOMINGO 9 DE FEBRERO DE 2025

Card. Felipe
Arizmendi Esquivel

HECHOS
Hay personas que ya no

quieren ver noticieros, porque
hay muchas notas rojas y no se
quieren deprimir más. En efecto,
los medios informativos relatan
asesinatos, desapariciones,
robos, secuestros, quema de
negocios, narcotráfico, extor-
siones, fosas clandestinas, acci-
dentes, riñas, feminicidios, tala
de árboles, guerras y cosas seme-
jantes. Sin embargo, esa es nues-
tra realidad y no podemos cerrar
los ojos. ¿A qué se puede deber
tanta descomposición social?
Los gobiernos tienen su respons-
abilidad y deberían combatir con
más efectividad la delincuencia,
para que no se les acuse de estar
aliados con los grupos crimi-
nales; pero hay muchas otras
causales de la violencia; comento
sólo las siguientes.

En la mayoría de los casos, la
raíz está en familias descompues-
tas por la violencia intrafamiliar,
por unos padres ausentes, violen-
tos o alcohólicos, por no educar a
los hijos en valores morales y por
buscar éxito sin un trabajo honra-
do. La separación de los padres
causa un daño terrible e impre-
decible. Aunque hay casos en
que es justificable, la mala semi-
lla ya se sembró. En cambio,
padres trabajadores, respons-
ables, exigentes pero justos y
amables, cercanos y dialogantes,
como son la mayoría, son
cimientos para no contaminarse
con malas amistades y con un
medio ambiente violento.
Conozco el caso de un líder crim-
inal local, cuyos padres son muy
buenos y le inculcaron principios
cristianos; pero emigró a los
Estados Unidos y allá se juntó
con bandas delincuentes que le
enseñaron varias mañas; ahora es
parte de La Maña; está seducido
por el dinero que, extorsionando
a sus propios paisanos, ahora
tiene en abundancia. Varias veces
lo expulsaron de allá, por andar
borracho y drogado. Sus padres
lo desconocieron, porque nunca
le enseñaron ese camino. A pesar
de proceder de una buena famil-
ia, el medio ambiente lo dañó. He
hablado con él, invitándole a
cambiar de vida, pero me dice
que no puede, por las cadenas
con que se ha comprometido.

¿La pobreza es causa de que
haya personas violentas? ¿Se
resuelve dando dinero a los
pobres, ofreciéndoles oportu-
nidades de trabajo y de estudio?
Ciertamente esto ayuda, pero la
pobreza no es la causal más
sobresaliente. Conozco a miles
de personas pobres que son tra-
bajadoras, honradas, solidarias,
pacíficas y buenos ciudadanos.
Está muy bien que el gobierno
les ofrezca trabajo y estudio con
becas, pero a muchos eso no les
interesa; lo que buscan es sacar
dinero a como dé lugar. Hay que
atender y remediar las causas de
la violencia con programas de
gobierno, pero también someter a
las bandas criminales. Todos
sabemos quiénes son sus líderes
y dónde viven, pero nadie los
denuncia, por temor a repre-
salias. El gobierno debe seguir
buscando formas de controlar y
evitar su dominio entre nosotros,

no por las amenazas de Donald
Trump, sino por su obligación de
cuidar la paz social.

Una de las causales más pro-
fundas de que haya personas vio-
lentas y asesinas, es que se han
alejado de Dios; su dios es el
dinero, el placer y el poder a base
de armas. Aunque la mayoría se
declaran creyentes, su fe en Dios
es muy raquítica. Si aceptaran a
Dios en su corazón, su vida sería
totalmente distinta. Y una buena
educación religiosa empieza por
la familia, con el apoyo cercano
de su parroquia.

ILUMINACIÓN
Los obispos mexicanos, en el

Proyecto Global de Pastoral
2031+2033, enunciamos otras
posibles causas y ofrecemos el
camino de Jesús para llevar otra
vida:

“El panorama social se ha ido
ensombreciendo paulatinamente
por el fortalecimiento alarmante
del crimen organizado que tiene
múltiples ramificaciones y un
entorno internacional que lo ali-
menta y fortalece, corrompiendo
la mente y el corazón de personas
y autoridades.  La introducción
de una narco-cultura en nuestra
sociedad mexicana, de conseguir
dinero rápido, fácil y de
cualquier forma, ha venido a
dañar profundamente la mente de
muchas personas, a quienes no
les importa matar, robar, extor-
sionar, secuestrar o hacer
cualquier cosa con tal de con-
seguir sus objetivos. Hechos tris-
temente exaltados cada día como
material mediático por los
medios de comunicación. Son
muchas las causas que alimentan
esta hoguera y que mantienen
encendida esta llama de dolor: la
pérdida de valores, la desinte-
gración familiar, la falta de opor-
tunidades, los trabajos mal remu-
nerados, la corrupción galopante
en todos los niveles, la ingobern-
abilidad, la impunidad, etc. Esta
sociedad que tendría que ofrecer
a todos los ciudadanos las condi-
ciones necesarias para vivir con
dignidad, está dañada y es nece-
sario que todos como miembros
de ella tomemos conciencia de
esta realidad y nos hagamos
responsables, para que pueda
cumplir como un espacio de vida
digna para todos sus miembros”
(PGP 57).

“Para Dios no hay causas per-
didas, no se da por vencido
donde los hombres podemos ver
sólo oscuridad y vacío. El
Resucitado es el Crucificado, su
historia humana no quedó anula-
da con la resurrección; al con-
trario, la humanidad de
Jesucristo ha quedado incorpora-
da en el abrazo eterno de la
comunidad de amor trinitario. En
la humanidad glorificada de
Jesucristo Resucitado está tam-
bién la nuestra. Esta es la raíz de
nuestra esperanza; celebrar su
Pascua es vibrar con el misterio
de su resurrección” (PGP 126).

ACCIONES
Que nuestras familias se dis-

tingan por su armonía, por su
respeto mutuo, por su trabajo
honrado, por su solidaridad con
parientes y vecinos, por su toler-
ancia y fidelidad en las crisis, por
su fe en Dios y su vivencia del
amor fraterno. Seamos construc-
tores de paz familiar y social.

Raíces de la violencia

O. Felipe Bacarreza

¿Harto de tus defectos?
Alejandra Sosa

No temas, desde ahora,

serás pescador de hombre
El Evangelio de este Domingo V del

tiempo ordinario nos presenta la versión de
Lucas del llamado de Jesús a sus primeros
discípulos. Lucas tiene a su disposición el
relato que hace Marcos en su Evangelio de
ese importante hecho (cf. Mc 1,16-20).
Pero, seguramente, le parece demasiado
esquemático y, sobre todo, que deja al lector
la impresión de que esos primeros discípu-
los siguen a un desconocido a quien ven por
primera vez. Lucas quiere aclarar que
Simón, Santiago y su hermano Juan −no
menciona a Andrés− conocían a Jesús, cuan-
do, dejandolo todo, lo siguieron.

La primera información que nos da
Lucas, después de que Jesús volvió de su
ayuno de cuarenta días en el desierto, es el
resumen de una actividad solitaria que no
sabemos cuánto tiempo duró: «Jesús volvió
a Galilea por la fuerza del Espíritu, y su
fama se extendió por toda la región. El iba
enseñando en sus sinagogas, alabado por
todos» (Lc 4,14-15). Enseguida, el evange-
lista relata lo ocurrido, cuando Jesús vino a
su pueblo de Nazaret y, entrando en la sina-
goga el sábado, se alzó para hacer la lectura
y enseñar. Allí se nos informa que una de
esas sinagogas de Galilea donde ya había
predicado era la de Cafarnaúm, pues el
mismo Jesús, cuando percibe que comienza
la resistencia a su enseñanza, dice a los pre-
sentes: «Seguramente, me van a decir este
proverbio: "Médico, curate a ti mismo". Lo
que hemos oído que ha sucedido en
Cafarnaúm, hazlo también aquí en tu
pueblo» (Lc 4,23). La predicación en la sin-
agoga de Nazaret terminó mal. Aquí nos
interesa la conclusión: «Bajó a Cafarnaúm,
ciudad de Galilea, y estaba enseñandoles el
sábado…» (Lc 4,31). Cafarnaúm era el
pueblo principal de la región, a orillas del
mar de Galilea; la ciudad de los pescadores
Simón y los hermanos Santiago y Juan. En
la sinagoga de Cafarnaúm la gente estaba
admirada de la autoridad con que hablaba
Jesús y allí liberó a un hombre del demonio.
El evangelista agrega: «Saliendo de la sina-
goga, entró en la casa de Simón. La suegra
de Simón estaba con mucha fiebre, y le rog-
aron por ella» (Lc 4,38). Es la primera men-
ción que tenemos de aquel que será el más
importante de los discípulos de Jesús, la
piedra sobre la cual fundará todo lo que Él
quiso que se perpetuara en la tierra.

Hemos hecho esta larga introducción
para demostrar que Simón conocía bien a
Jesús, cuando fue llamado por Él a seguirlo.
Había asistido a su enseñanza los sábados y,
como los demás presentes, quedaba admira-
do de la autoridad con que enseñaba; lo
había visto expulsar un demonio en la sina-
goga; lo había recibido en su casa y allí lo
había visto sanar a su suegra de una alta
fiebre y, terminado ese sábado, lo había
visto sanar a todos los enfermos que le
traían: «A la puesta del sol, todos cuantos
tenían enfermos de diversas dolencias se los
llevaban; y, poniendo Él las manos sobre
cada uno de ellos, los curaba; salían también
demonios de muchos…» (Lc 4,40-41). El
evangelista nos repite que Jesús continúa su
ministerio solitario, diciendo a los de
Cafarnaúm: «"También en otras ciudades
tengo que anunciar el Evangelio del Reino
de Dios, porque a esto he sido enviado". E
iba predicando por las sinagogas de Judea»
(Lo más seguro es que Lucas haya escrito
«Judea», porque él desconoce la geografía

de la Palestina. Pero, justamente por eso,
algunos manuscritos corrigen: «Galilea»).

Aquí comienza el Evangelio de este
domingo: «Estaba Él a la orilla del lago
Genesaret y la gente se agolpaba sobre Él
para oír la Palabra de Dios». Observemos
que, en esta ocasión, Jesús no está enseñan-
do en una sinagoga, sino al aire libre y no
tiene a disposición algún texto escrito. Por
tanto, la «Palabra de Dios» que la multitud
que lo rodea quiere oír es todo lo que sale de
su boca. Para tener un lugar más visible
desde el cual hablar, viendo que los
pescadores regresaban de su labor de toda la
noche, Jesús «subió a una de las barcas, que
era la de Simón, le rogó que se alejara un
poco de tierra; y, sentandose, enseñaba
desde la barca a la multitud». Hizo de la
barca de Simón su cátedra. Simón, entonces,
conocía a Jesús y había visto cosas
admirables obradas por Él; pero ahora se le
iba a conceder caer en la cuenta sobre quién
era Jesús y cuál era su relación con Él.
Conocía a Jesús; pero no sabía que Él quería
llamar un grupo de seguidores y, menos aun,
que él, Simón, sería el primero de ellos.
Ocurrió así.

«Cuando acabó (Jesús) de hablar, dijo a
Simón: "Boga hacia lo profundo y echen sus
redes para una pesca"». La orden encuentra
una dificultad, que Simón hace ver:
«Maestro, habiendo lidiado toda la noche,
nada obtuvimos». Lo que Simón agrega está
en la base de toda la historia del cristianis-
mo y nos demuestra cuán trascendente
puede ser una decisión nuestra: «Pero, en tu
palabra, echaré las redes». Si no hubiera
acogido Simón esa palabra y no hubiera
echado las redes, todo habría sido diferente.
En efecto, Dios tenía dispuesto que, respon-
diendo a esa palabra, se produjera una pesca
milagrosa: «Pescaron gran cantidad de
peces, de modo que las redes amenazaban
romperse… llenaron tanto las dos barcas
que casi se hundían». Simón había visto
otros milagros obrados por Jesús. Pero Dios
tenía dispuesto que, con ocasión de este
milagro, se le concediera comprender quién
era Jesús. El momento es tan trascendente
que el evangelista Lucas da a Simón, por
primera vez, el nombre de Pedro, sabiendo
que ese nombre está relacionado con este
hecho: «Viendolo, Simón Pedro cayó a las
rodillas de Jesús, diciendo: "Alejate de mí,

Señor, que soy un hombre pecador"». Hasta
ahora, Lucas ha usado el nombre «Señor»
34 veces, siempre referido a Dios. El mismo
Simón, que acaba de llamar a Jesús
«Maestro», ahora lo llama «Señor». Y, sobre
todo, se le concedió experimentar lo que
corresponde a la creatura ante su Creador: el
temor de Dios. Todo esto está en la base de
la vocación de Simón Pedro, que ahora
Jesús le va a expresar, con la imagen de su
misma condición de pescador: «Jesús dijo a
Simón: "No temas; desde ahora, serás
pescador de hombres"».

La vocación de los otros dos discípulos
está comprendida en la vocación de Simón
Pedro. En efecto, después de describir la
reacción de Simón, el evangelista dice: «Y
lo mismo de Santiago y Juan, hijos de
Zebedeo, que eran compañeros de Simón».
Por eso, la conclusión del episodio está en
plural: «Llevaron a tierra las barcas y, dejan-
dolo todo, lo siguieron». Es la vocación y
respuesta de los primeros discípulos de
Jesús. Pero Él quiere ser el Maestro y Señor
de todos los seres humanos. Por eso, más
adelante, llamó a otros, los Doce, a quienes
dio el nombre de «apóstoles» (cf. Lc 6,12-
13), y antes de ascender al cielo, les dio esta
orden: «Vayan y hagan discípulos a todos
los pueblos…» (cf. Mt 28,20).

La vocación al apostolado (misión de
hacer discípulos de Cristo) es esencial a
todo cristiano. Pero hay algunos a quienes el
Señor llama para una misión particular,
igualmente esencial, para lo cual los con-
sagra con un Sacramento: «El Orden es el
Sacramento gracias al cual la misión confia-
da por Cristo a sus Apóstoles sigue siendo
ejercida en la Iglesia hasta el fin de los tiem-
pos: es, pues, el Sacramento del ministerio
apostólico» (Catecismo, N. 1536). Si se
extingue el Sacramento del Orden, se
extingue la misión de Cristo. Hay algunas
Diócesis en nuestro país en las cuales se
administran todos los Sacramentos muchas
veces cada año, excepto el Sacramento del
Orden, que no se administra por falta de
quien responda al llamado de Dios y se
disponga a recibirlo. Hemos visto cuánto
dependió de la respuesta generosa de los
primeros discípulos de Jesús. Lo mismo
depende hoy de la respuesta de cada uno a
su vocación, en particular a la vocación al
sacerdocio.


